

EL NUEVO AMANECER

DE QUERETARO

SEMENARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS

AÑO 9 N° 407

Querétaro, Qro., semana del 18 al 24 de mayo de 1998

\$ 2.00

Escalofriante balance del sociólogo Sergio Zermeño

Ante el horizonte de violencia y desorden, urge reconstruir la esperanza



- México es un país que vive una grave degeneración social encubierta por la estadística; sus rasgos: delincuencia generalizada, miseria y acumulación de riqueza, narcopolítica, militarización, horrenda corrupción. "Vivimos un pasaje abrupto", afirma el autor de *La sociedad derrotada*
- Entre 1930 y 1996 la criminalidad en el DF creció sólo 3% por año; en tan sólo los 3 años siguientes (1996-98) en el DF la criminalidad creció 21%, y en el resto del país creció 33%; de cada mil delitos sólo 29 terminaron con la captura del responsable, esto es, 97% de los delitos quedan impunes
- Se ha pasado del monopolio de la violencia por parte del Estado o de los dictadores a "infinidad de agentes" poderosos, ante los cuales el ciudadano se siente mero espectador inerte y aislado
- Zapatismo y cardenismo, los únicos lenguajes esperanzadores, pero son aún pequeños ante la bestialidad cotidiana, alerta
- La libertad de la sociedad para organizarse abajo —un concepto distinto a ver a la ciudadanía como una clientela— debería ser la bandera de nuestra época y la de cualquier partido político
- Para que la esperanza sea constructora de realidad tiene que acompañar movimientos sociales y actuar en procesos de relajamiento de viejos y poderosos órdenes

Ignacio Marván

Los niveles de confrontación política en México muestran rasgos que rebasan "lo normal" en una democracia + En el 2000 "no veo cómo pueda hacerle el PRI para ganar" + Por ello se muestra "muy nervioso", advierte el experto

Elizabeth Safar Ganahl

El dinamismo social, en la base de los cambios políticos + En este momento hay condiciones en el país para favorecer la conquista del derecho a la información, indica la comunicóloga venezolana

Hombres a la carta...

Son los Strippers del TexMex.

Rubén Cisneros, Bernardo Yela, Iliana Juárez y Margoli Robles

Victor López Jaramillo, Antonio Flores y María González H.

Botello: ocupa el PRI inmuebles de propiedad gubernamental

AQUÍ NO HAY RESPETO A LA LEY: ANSELMO ROBLES

Carlos E. Cisneros

Pese a que la pobreza extrema se ha tragado a 200 mil queretanos y 3 mil niños viven en la calle, el gobierno cree que no hay riesgos de estallido social

Eva Moreno Sepúlveda

Iniciamos el noveno año



COMUNIDAD

+ Más allá del dolor
y el sufrimiento

Eduardo Mendoza Zaragoza

*Si lloras por el día que se te fue
no podrás mirar las estrellas*
R. Tagore

El dolor es aquella reacción primaria, prácticamente refleja, que todos tenemos ante la pérdida de algo de singular valor para nosotros.

El sufrimiento, en cambio, es la permanencia del dolor en el tiempo. Es decir, pensamos y analizamos el dolor, resistiéndonos a él.

Todos nosotros, si estamos alerta y observamos nuestra reacción ante una pérdida, sea de un ser querido, de un objeto o de un esquema de pensamiento, podemos mirar la pérdida como lo que es: un paso hacia lo nuevo. O mejor, un quitar los escombros, lo viejo, que nos impide refrescar nuestra mirada ante lo que viene. El dolor puede irse y nosotros proseguimos nuestro camino creador. Sin embargo cuando nos quedamos con la mirada atrás en lo que fue, o en lo que "pudo haber sido", es cuando nos entregamos a aquella lucha dolorosa que nos mantiene asidos a lo que fue.

Así quedamos atrapados en el círculo dolor-sufrimiento.

Por lo anterior, es preciso romper con el hábito del pensar. Pensarlo todo significa darle permanencia en el tiempo a aquello que es obsoleto, a aquello que sólo nos estorbaría para caminar.

Cada día, cada instante, requieren una total atención. Una atención sin juicios ni calificativos, un ver sin palabras. Una atención así nos permite reconocer y tomar contacto con aquello. Nos hacemos uno y nos quedamos libres de la ilusión, que es pasado. Es cuando el encuentro con lo nuevo se convierte en un evento permanente.

Ello nos permite ser felices en todo momento, aún en situaciones que aparezcan como las más difíciles.

Percepción alerta y permanente. Estado de total atención sin el artificio del pensar. Entrega total al momento presente. Trascendencia del tiempo.

Ello es amor, es libertad, alegría...

Es el eslabón perdido y que ahora podemos encontrar.

Con esta edición iniciamos un nuevo año, el noveno, de ejercicio editorial ininterrumpido.

Podemos dar modesto testimonio de una experiencia acumulada por ocho años como testigos de transformaciones monumentales en una de las épocas más brillantes de toda la vida de Querétaro. Podemos también dar testimonio del desarrollo del campo informativo, uno de los terrenos más sensibles de la cultura política de la población local.

Es el libro que hemos formado una más de tantas fuentes de consulta sobre acontecimientos, debates, silencios, novedades, nostalgias y esperanzas que —todo junto— han ido tejiendo nuestra historia contemporánea. Como la sociedad es en sí misma el espectáculo de las contradicciones y la historia en sí misma es un debate, estamos muy lejos de pretendernos la fuente de este pequeño lapso de tiempo.

Si, empero, sentimos que en este lapso, inclinados ya al ocaso del intenso siglo XX y oteando ya las luces de una portentosa vuelta en el calendario de la cultura occidental, hemos registrado el desarrollo de una sociedad cuyo perfil se aleja de la uniformidad cultural y se muestra plural y diversa, donde sus integrantes buscan a su modo el horizonte de su vida, donde pelean el poder, donde aman y donde

EDITORIAL

Iniciamos el noveno año

también matan y mueren.

Aunque falta tiempo para dimensionar debidamente el significado de nuestro 1997, de todos los años de su vida —como lo fueron 1867 y 1917, por ejemplo— de la segunda mitad del siglo XX con toda seguridad el 97 quedará inscrito como una de esas horas que dejan marca indeleble. Algunos podrán decir que simboliza todo un cambio de época, la culminación de las grandes transformaciones del siglo; otros que sólo se trata de un cambio epidérmico, que en los subterráneos las aguas que alimentan a esta sociedad son las mismas y que sólo cambiaron algunas formas y ritmos y que, incluso, ocurrieron no por voluntad propia sino por la fuerza de los vientos de afuera.

¿Se reafirmó el poder de siempre o ya enfilamos hacia otro modelo que si involucra a quienes por lo general todos los modelos políticos excluyen? ¿Estamos construyendo la democracia como modelo integrador, justo, que reparte mejor la riqueza y que nos lleva con más posibilidades a la felicidad?

El Nuevo Amanecer no tiene una versión todavía. En sus páginas están algunos

insunos para historiadores, analistas y ciudadanos interesados en interpretar los signos de los tiempos.

En la plenitud del 97, el 6 de julio, se comprimió la historia y allí se abrieron líneas nuevas de discusión política y de exploración científica. Tendrán como referencia indiscutible esa fecha quienes quieran averiguar sobre las fuentes de la estabilidad y la naturaleza misma de la sociedad local.

¿Ha brotado ya el ciudadano como agente nuevo y conciente de su potencial? Como ésta, son nuevas otras discusiones: el derecho ciudadano a la información, el valor del sufragio como instrumento de alto poder en manos del ciudadano común; su derecho a entenderse con el Estado a través de organizaciones sociales; el potencial real de las instituciones autónomas; el subdesarrollo de las entidades partidarias como vías para llegar al poder y para organizar a la sociedad; la fortaleza de la invisible red familiar como eje y fuente real de todo poder, muy por encima de cualquier procedimiento convencional...

Por ahora lo único que podemos decir: reiteramos el compromiso del comienzo y ponemos sobre el teclado lo único que tenemos: nuestra buena fe y nuestra creencia en que el hombre es el constructor de su propia historia.

El correo semanal

Responde a Gonzalo Ruiz Posada

Cuarto: este señor dice: "¡Que se retire el Ejército Mexicano! ¿ante una declaración de guerra de EZLN? ¿Así nomás porque Marcos es simpático, usa pasamontañas, escribe poesía y está en la supercarretera de la información, lo exigen Oscar Oliva Bañuelos y otros".

Yo quisiera decirle a ese señor que es una vergüenza que pueda pensar de esa manera, la militarización en Chiapas es enorme y está aplastado a la vida común y ordinaria de las comunidades indígenas. A raíz de la llegada del Ejército Mexicano a Chiapas las violaciones a los derechos humanos crecieron, la maquinaria de guerra y muerte en Chiapas es sorprendente, se calcula que alrededor de 70 mil efectivos se encuentran en la llamada zona de conflicto y se están sosteniendo con nuestros impuestos!, además de los préstamos del Banco Mundial y el FMI que sólo nos endeudan más y más y que el gobierno invierte más en armamento y en sostener la máquina de guerra que en educación y salud. Además que la desmilitarización en Chiapas no sólo la están exigiendo Marcos, Oscar Oliva y Juan Bañuelos, sino millones de personas en México y en todo el mundo.

Quinto: dice el señor éste: "¿y los curas? Raúl Vera López, obispo coadjutor, haciendo sus declaraciones a los alarmistas de España". Aquí se refiere a las declaraciones del obispo Raúl Vera en España en el sentido de que "en Chiapas se vive una guerra civil". Si todo esto es alarmismo sólo lo será para Ruiz Posada, todos sabemos que en Chiapas se vive una guerra sucia conducida por el Gobierno ilegítimo de Albores y con el consen-

timiento y aval del Ejecutivo Federal. La masacre de Acteal es el hecho más claro de lo que está sucediendo (si este acontecimiento no le abre los ojos a este señor es realmente preocupante). Acteal amenaza con repetirse en Taniperlas y Amparo Aguatinta, los cuerpos paramilitares (militantes de su mismo partido) están sembrando el terror en Chiapas y hasta hoy el gobierno federal no ha hecho nada para impedirlo, al contrario lo ha tolerado y posiblemente promovido.

Con todo lo anterior llevo a la conclusión de que este señor se encuentra dolido por el levantamiento zapatista, el desmoronamiento de su sistema a raíz de la sublevación chiapaneca, que fue el primer desenmascaramiento de la farsa priísta conducida en ese entonces por la mano de Salinas de Gortari. Ruiz Posada debe hacer a un lado sus dogmas y doctrina y ver más allá de su ceguera (si se puede). El conflicto en Chiapas no está solamente en lo que digan los "pseudolideres" (como el les dice a Monsiváis, a Naranjo y a otros), el conflicto chiapaneco tiene un fondo socio-político generado por las desigualdades tan grandes que existen en aquel estado y que se empiezan a reproducir en la mayor parte del país. El conflicto chiapaneco no se va a resolver militarizando la zona del conflicto, se va a resolver atacando los problemas de raíz, combatiendo la pobreza y llevando a cabo programas reales de solución a los problemas sociales.

¡Por favor, don Gonzalo, abrid los ojos ya!

Carlos E. Cisneros Medina

Sobre el artículo del Sr. Gonzalo Ruiz Posada titulado *¡Ya me tienen hasta la madre!*, publicado la semana pasada, quiero hacer una serie de comentarios.

Primero: una felicitación al periódico por la valentía asumida al publicar este tipo de artículos. Esto demuestra su imparcialidad periodística basada en la ética profesional con neutralidad (lástima de artículo).

Segundo: este señor habla de "mediocracia", de la prensa y de sus alivianados "los izquierdosos". Lo que este señor no dice es que la mayor parte de la prensa nacional es incondicional del gobierno (el chayote es su alimento predilecto) y que la poca —poquísima— con valor y compromiso con la sociedad (a la que tanto critica ese señor) no toma un papel de "falsa imparcialidad" al defender a Marcos sino que ven las cosas con realismo, y si hablamos de realidad política, es partido al cual este señor pertenece es el principal culpable de la situación actual de alama, pobreza, crisis, desempleo, guerrilla, deuda, etc. Siete décadas en el poder bajo una dictadura disfrazada y hereditaria así lo confirman.

Tercero: este señor critica a Samuel Ruiz y anuncia: "¡Qué bueno que se apestó el Premio Nobel de la Paz!", "estaría sencillamente insoportable y con más lana" ¡Vamos! Pensar que don Samuel Ruiz persigue ese premio sólo sería pisar en falso, el trabajo de don Samuel va mucho más allá y es de luchar por una paz con justicia y dignidad para los mas pobres de los pobres: los indígenas de Chiapas, 37 años en la diócesis de San Cristóbal y un trabajo totalmente orientado hacia el mejoramiento de las comunidades indígenas así lo avalan.

EL NUEVO
AMANECER
DE QUERETARO

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS

Ediciones Nuevo Amanecer, S.A. de C.V.

Guerrero Norte 84, Centro Histórico, CP 76000, Tel. 12-10-78 Fax: 24-26-99

Publicación semanal editada por Ediciones Nuevo Amanecer, S.A. de C.V. Aparece los lunes. Precio del ejemplar: \$ 2.00. Suscripción por un año: \$ 100.00. El nombre *El Nuevo Amanecer de Querétaro* es reserva exclusiva ante la Dirección General del Derecho de Autor. Certificados de Licitud de Título y Contenido números 4253 y 5510, expedidos por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación el 18 de diciembre de 1990. Registro Postal PP-Prov-Qro-002, como correspondencia de segunda clase, autorizado por Sepomex. Registro Federal de Contribuyentes: ENA-900504-D41. Cursivas en titulares es indicativo de cobertura pagada.

Director: Efraín Mendoza/ Editores: Manuel Hernández Bermúdez, Fernando Balderrama Ibarra/ Administradora: María Isabel Martínez/ Información: Mary González Hernández, Cristina Renaud, Andrés Vázquez Hinojosa, José Armando Noguero, Iván Hernández Gómez, Flavio Lazos, Lina M. Salinas, Aureliano Compean, Juan Antonio Camacho, Reynaldo Hernández, Víctor López Jaramillo. Fotografía: Jesús Ontiveros, Jesús Flores Lara, Laura Peregrino/ Cartonistas: Aguilera Herrera, Nogue/ Publicidad: Edilberto González/ Circulación: Lucio Hernández, Enrique Rodríguez/ Articulistas: José Luis Álvarez Hidalgo, Dulce Ma. Arredondo, Martha Gloria Morales Garza, José Alfredo Botello, Alfonso Juárez, Carlos Raúl Perezares Naveja, Alejandro Martínez Camberos, Gerardo Carrera, Elizabeth Contreras Colín, Germán Espino, Joaquín Córdova Rivas, Eduardo Mendoza Zaragoza, Raúl Mendoza Z., Salvador Rico, Luis Gabriel Osejo, Salvador Canchola, Héctor Samperio (†), Carlos Dorantes González, José Álvarez Icaza, Hugo Gutiérrez Vega, Oscar Salas, Felipe Sánchez Torres, Aurelio Verano, Pablo Osejo, Pablo González Loyola, Rogelio García Guzmán, Sergio Castañeda, Paco Ríos A., Ricardo Moreno, Agustín Escobar.

Entrevista con el autor de *La sociedad derrotada*

Zapatismo y cardenismo, lenguajes esperanzadores, pero aún pequeños ante la bestialidad cotidiana: Sergio Zermeno

La libertad de la sociedad para organizarse abajo —no de hacer de la ciudadanía una clientela— debería ser la bandera de nuestra época y de cualquier partido

Antonio Flores González y Víctor López Jaramillo / I Parte

Sociólogo, investigador de la UNAM, activista del movimiento estudiantil del 68, vinculado al gobierno de Cuauhtémoc Cárdenas, Sergio Zermeno es autor del libro *La sociedad derrotada*. Durante su estancia en Querétaro, el jueves 14 de mayo, *El Nuevo Amanecer* conversó con él. Aquí, la primera parte de la entrevista.

—*La sociedad derrotada* plantea los orígenes del desorden social en la globalización, el aumento de la población, el desempleo y el golpe del neoliberalismo con la crisis del 95. ¿A tres años de distancia este desorden social se ha agudizado o se ha dado un recomposición?

—Creo que hay un poco más de esperanza con las elecciones. El cardenismo y el zapatismo son fenómenos esperanzadores que llegan con un lenguaje de reconstrucción: los municipios autónomos, que la gente se haga cargo de ella misma, por ejemplo. Ambos, el cardenismo y el zapatismo, son lenguaje de reconstrucción social, pero hasta ahora son más lenguaje e intenciones políticas.

La ciudad de México, el norte, todo el país en realidad está envuelto en la violencia. Ahí están las impresionantes imágenes del desorden: las jovencitas asesinadas en Ciudad Juárez, los asaltos, la industria de los secuestros. Hay unas ganas de que se salga de esta situación, pero es más discursivo, hay una situación real cotidiana que es negativa.

—Pero esa esperanza podría construir la realidad...

—Hay ciertas condiciones de las sociedades en que la esperanza sí construye la realidad, las condiciones siempre tienen que ver con movimientos sociales, con situaciones nuevas, con la apertura y con el relajamiento de viejos órdenes que son muy poderosos. El zapatismo abrió enormes esperanzas. 1994 y 1995 fueron años de mucha esperanza. La Convención Nacional Democrática... hasta en el Frente Zapatista. ¡A qué velocidad se consumen las propuestas de una sociedad de este tipo!

—¿Hay que apostar por una liberalización de la política o por la construcción de una verdadera democracia?

—Sin ser maniqueístas parece haber una correspondencia entre apertura local y competitividad internacional, por un lado, y por otro imposiciones desde esos órdenes internacionales, incluidos los gobiernos nacionales con sus partidos, medios de comunicación, ejércitos y policías e imposición de órdenes que no favorecen a las colectividades, sino que las destrozan.

—¿En México hacia dónde vamos: estamos liberalizándonos o el PRI está dejando espacios para seguir en el poder o en realidad los está perdiendo y está ganando la democratización?

—Yo abriría tres en lugar de dos. El tercero es que el PRI está retrocediendo claramente pero eso no garantiza para nada la apertura de espacios más democráticos, que creen mejor la fuerza de los ciudadanos. De repente puede haber cri-



sis del PRI y de ese orden y no aparición de nuevas opciones. El PRD es muy débil como opción, el PAN es muy débil, cada vez más débil, es una cultura muy débil. Esmás, no alcanza a tener una audiencia importante en la sociedad y no asegura su continuidad. Parecen ser más errores que construir opciones, y eso regresa a situaciones muy difíciles



como Chihuahua. Ahí va y viene el PRI por todas partes sin que haya una opción interesante y luego el PRD en otros lugares va y viene con el PRI, sin tampoco estar construyendo opciones diferentes, reales, que se sientan.

—¿La alternancia es democracia?

—Yo creo que es. La alternancia establece

un espacio que puede permitir la democracia, pero en sí no garantiza la democracia.

—De acuerdo a su propuesta, la salida estaría en la reconstrucción o rescate de las identidades, como se está viviendo en México pero con muchos riesgos —hay quienes hablan de fragmentación—, ¿cómo alcanzar estas identidades para lograr el país que queremos?

—Entre los tojolabales han habido ejemplos de involución: cuando hubo el impacto más importante de la cuestión cafetalera, ellos se embarcan en una especie de modernización, pero de repente viene el café y ellos regresan a formas muy encerradas, muy retrógradas, podemos decir conservadoras de sus costumbres y poco democráticas. Entonces no se puede decir que toda reconstrucción de identidades de la comunidad sea positiva, pero en realidad en la época que ya estamos en nuestro país, que es una sociedad más o menos abierta, transitada, es difícil pensar que la idea de autonomía municipal o de reconstrucción identitaria vaya a tener esas regresiones como los tojolabales lo demostraron de modo muy alarmante. Yo creo que la libertad de la sociedad para organizarse debería ser la bandera de nuestra época y de cualquier partido; la libertad de organizarse abajo, no de hacer clientelas para los partidos.

—En México se ha visto la bandera del

4

Datos de Zermeno y Raúl Martínez Merling

Las cifras del horror y el crimen

Dentro del ciclo *Conversaciones*, promovido por la Facultad de Ciencias Políticas, tocó el turno al tema "Violencia, paz y desarrollo", a cargo del sociólogo Sergio Zermeno, autor de *México: una democracia utópica y La sociedad derrotada*.

Allí, el sociólogo e investigador de la UAQ Raúl Martínez Merling presentó públicamente el Programa de Estudios y Asistencia para la Paz y el Desarrollo Sustentable de la Facultad de Ciencias Políticas, "a fin de convocar el mayor número posible de los representantes de nuestro estado para evitar caer en la cultura de la violencia".

El programa se plantea "promover una cultura por la convivencia pacífica. Se propone coadyudar en la formulación de políticas y cursos de acción a diferentes instituciones públicas y privadas a fin de construir nuevas relaciones humanas para lo cual ofertamos estudios, diagnósticos y cursos con el propósito de consolidar la nueva seguridad de los habitantes del estado".

Así la FCPS asume la responsabilidad de contribuir que la violencia no se enseñoree en el estado, "para esto necesitamos el apoyo, la comprensión y el compromiso de los diversos sectores y políticos".

Así mismo, Martínez Merling, reveló cifras alarmantes sobre la violencia en Querétaro. En abril pasado, se cometieron 168 actos de violencia al menos reconocidos oficialmente, que se expresaron en robos a transeúntes, a casas habitación, comercios, suicidios. "Sin embargo, la violencia no se limita a lo que recién mencionamos, sino que también se expresa en la desigual distribución de la riqueza, pobreza extrema, desempleo, insalubridad pública, el identificar al pobre como

delincuente y no como víctima social, la intolerancia política, la intolerancia religiosa, las devaluaciones monetarias, la guerra, la tortura, la destrucción ecológica y la discriminación racial. Así la violencia es estructural, con ello el riesgo aumenta cuando la violencia se asume como discurso entre los actores políticos y sociales más importantes de la sociedad convirtiéndose consciente o inconcientemente en promotores de la misma violencia.

Por su parte, Sergio Zermeno consideró que el país está en una situación "de pasaje abrupto, muy rápido, de estructuras más o menos bien consolidadas, en sus tradiciones, a una sociedad en donde estamos teniendo una degeneración social bastante aguda y bastante encubierta por las estadísticas.

"Ha sido tan acelerada la globalización y tan abruptamente aplicadas sus políticas en los últimos quince años en la historia de México que este país permite una doble lectura contradictoria, casi esquizofrénica, es por una parte la sociedad del desorden, de la atomización, de la fragmentación salvaje, de la generación exponencial de pobres y de los más poderosos ricos de nuestra época, de la anomia social, de la delincuencia generalizada, de la narcopolítica, de la militarización del sureste mexicano y de la más horrenda corrupción resumida en la voz de Carlos Salinas de Gortari.

"Pero es sin duda, por lo mismo, la tierra de las más grandes esperanzas, la del zapatismo, la del cardenismo, la de la búsqueda desesperada por encontrar una salida, un camino de redención, algo que nos permita vencer la impotencia, que atempere a esos poderes inmensurables que van por todas las venas desde Washington y las grandes transnacionales, pasando por las televisoras y los radios, las universidades, los intelectuales,

hasta los más recónditos poblados del sureste y del centro, que fuerzas militares que parecen de otro país persiguen y aniquilan a los liderazgos sociales por sólo intentar resistir a los proyectos del gran capital social.

"Por un lado tenemos asesinatos políticos, narcotráfico, corrupción, pobreza generalizada y violencia social y por el otro, urgencia por reconstruir la esperanza".

En México entre 1993 y 1996 la delincuencia denunciada se multiplicó en 80% en el DF y en 92% en el resto de la república. Entre 1930 y 1993, la criminalidad capitalina creció sólo tres por ciento al año. Los tres años siguientes lo hizo a razón del 21% en el DF y de 33% en el resto de la república. Solamente 29 de cada mil delitos registrados en 1996 terminaron con la captura del presunto responsable y ante la presencia de un juez penal. Esto quiere decir que el 97% de los delitos que las autoridades tomaron conocimiento el delincuente quedó impune.

"Se ha pasado del monopolio de la violencia de los regímenes totalitarios personalizados en los grandes dictadores y en los grandes aparatos centralizados a una proliferación de actos y violencia animados por una infinidad de agentes que para comenzar se separan cada vez más de la referencia a lo estatal y por lo tanto a la idea del totalitarismo, esto conduce a que el espectador se sienta inerte e incapaz, se encapsula y se desconecta rechazando o negando aquellos actos de solidaridad que desde su espacio disperso y atomizado no tendrá ningún efecto de justicia". (VLJ)

Zapatismo y cardenismo...

■ 3

nacionalismo ramplón por parte del gobierno, y aceptada por la sociedad de una manera crítica...

—No sé que tanto lo acepta la población. Cuando tienes unos medios de comunicación martillándote todo el día, diciéndote que son unos románticos esos italianos y los toman en posiciones heroicas frente a la comunidad, esclaro que la opinión pública se deja ir. El control de los medios masivos de comunicación en México es una bestialidad. Y ese bombardeo no me parece algo grave, no va a sentar ninguna sedimentación cultural en nuestra sociedad. Sólo es una muestra de que el gobierno ya no sabe qué hacer para tapar todas sus bestialidades.

EZLN-PRD: DISTANCIA Y CERCANÍA

—Si este gobierno no sabe qué hacer, ¿cuál sería el escenario en uno o dos años para el zapatismo?

—Mi impresión es que el gobierno puede debilitarlos muchísimo. Eso de que las bases sociales del zapatismo son a prueba de todo no es cierto. En eso hay que tener mucho cuidado, las bases sociales guatemaltecas de la guerrilla desaparecieron por la fuerza del Ejército y de las peores bandas paramilitares. Todavía no podemos asegurar un zapatismo como algunos de sus simpatizantes, amigos nuestros, lo quisieran. Las bases sociales se corrompen, se corrompen, se reprimen, se pulverizan, estamos en una época muy difícil.

—El EZLN le apostó desde un principio a la sociedad civil, cuya fuerza en torno al zapatismo se ha ido debilitando. ¿Qué va a pasar ahora?

—El EZLN le apostó a la sociedad civil, pero la sociedad civil es una entelequia, no es un actor, es un conjunto de fuerzas muy disímulo, atomizadas, y con vectores que incluso a veces son contradictorios. Pero ahí sí el EZLN le apostó a la sociedad civil en

contra del PRD, porque hay que decir las cosas muy claras.

—¿En contra del PRD o de Cuauhtémoc Cárdenas?

—En el momento de las elecciones chiapanecas el EZLN dió la orden de no votar a sus bases sociales. Yo nada más me limito a ese ejemplo, creo que Marcos y el CCRI pensaron en un momento dado que tenían más fuerza que el PRD. Ese fue un error que costó muy caro y el regaño de Marcos a Cuauhtémoc meses antes de las elecciones es costosísimo para Cárdenas y para el EZ. Creo que ahí habría que analizarlo con mucho cuidado, el zapatismo pensó que era la opción y que le estorbaba un poco el PRD y hubo una crítica muy clara.

—¿De cara al 2000 el zapatismo le estorba al PRD o al PRD le estorba el zapatismo?

—El PRD debe hacer al zapatismo un aliado. Hasta ahora su relación la ha llevado bien bajo el mando de Andrés Manuel López Obrador. El zapatismo está en una situación bastante complicada, con unas expectativas muy estrechas, pero con esa posición moral importantísima tanto al interior como al exterior del país. La elección de Cuauhtémoc Cárdenas fue una lección para el zapatismo. A pesar de una carta durísima de Marcos equiparando a Cárdenas con Victoriano Huerta, a los muy pocos días del triunfo cardenista. Creo que han aprendido los dos, saben cuál es su lugar, el zapatismo sabe muy bien que no es un partido nacional, que los partidos tienen su espacio y los movimientos sociales el suyo. El lugar del zapatismo es un lugar moral del país, no es un lugar político estrictamente hablando. No es una fuerza política que pueda competir con el PRD. La gente tiene hemisferios en la cabeza: para ciertas cosas somos zapatistas, para ciertas cosas somos cardenistas. Cuando son las elecciones votas por el PRD, no votas por el zapatismo. Cuando se trata de la moral, de los principios éticos nacionales y de la unidad eres zapatista. Es lo que tenemos que aprender todos de esa experiencia larga y difícil.

Altos niveles de confrontación en el país, advierte

El país camina hacia la fragmentación del poder: Ignacio Marván Laborde

El politólogo Ignacio Marván presentó su libro *¿Y después del presidencialismo?* en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. En el evento estuvieron como presentadores Julio Sentiés Laborde, procurador estatal, y Marta Gloria Morales Garza, directora de dicha Facultad.

En entrevista, reconoció que el país vive una situación un poco caótica "pero me preocupa más el grado de costo que el país está perdiendo. Este desacuerdo, esta falta de reglas, está haciendo que el país pierda muchas oportunidades, incluso a nivel internacional, el costo de la inversión es mucho más riesgoso. Podemos seguir en esta situación a lo mejor no hay un desborde ni un caos total, pero es creciente el costo que el país paga".

—¿Vamos hacia la democracia o corremos el riesgo de una regresión?

—Por lo pronto vamos hacia la fragmentación del poder. Si no caminamos rápido hacia las instituciones democráticas, podemos caer en un retroceso. Estamos en una liberación del sistema político y si somos optimistas, iniciando la transición a la democracia.

Calificó al PRI como nervioso porque ya empezó a perder poder, que es muy difícil que gane "no veo como le va a hacer para ganar".

Asimismo, Marván Laborde afirmó que no contamos con los elementos para una transmisión pacífica del poder porque los niveles de confrontación son muy altos, "más allá de lo normal en una democracia, la polarización entre fuerzas es creciente en vez de que se vaya creando cierto acercamiento".

"El escenario idóneo para el 2000 son arreglos políticos constitucionales básicos para que el país funcione gane quien gane las elecciones. Es difícil pero debemos trabajar por él". (Victor López Jaramillo)

José Alfredo Botello Montes

Ocupa el PRI inmuebles de propiedad gubernamental

El diputado panista José Alfredo Botello Montes, denunció que durante el gobierno de Mariano Palacios Alcocer (1986-1991) se dispuso la construcción, ex profeso, de bienes inmuebles para el Partido Revolucionario Institucional. Actualmente, ejemplificó, en Cadereyta las oficinas de ese partido siguen ocupando un bien inmueble propiedad del Ayuntamiento. En conferencia de prensa, el panista exigió que los partidos políticos "no ocupen, de ninguna manera, bienes que son de toda la población. Nosotros queremos que los partidos políticos nos rasquemos con nuestras propias uñas, con nuestros propios recursos e inmuebles".

Alejandra Padierna Santillán

El transporte urbano en Querétaro está controlado por cuatro empresas de transportación: FTEQ, CTM, TEESA y SITSA. A pesar de que el costo del pasaje es uno de los más caros en el centro de país, los habitantes del estado no tienen otra alternativa. El reciente aumento en el costo del pasaje del transporte, fue con el fin principal de una mejora en el servicio. En respuesta a ello la ciudadanía tiene diversos puntos de vista.

Para la señora Juana Gómez, ama de casa, su economía se vio afectada por el aumento, ya que ella toma cuatro camiones al día, lo cual significa 10 pesos diarios, ella recibe 150 pesos semanales de los cuales 40 pesos son únicamente para transportarse.

Cabe mencionar que este cálculo es para los usuarios de los taxibuses y taxivanes, ya que el servicio de TEESA y otros autobuses blancos y franjas azules con la ruta 81 entre otras, el costo del pasaje es de 3 pesos.

Para algunos estudiantes de preparatoria, a pesar del descuento que se implementó, han decidido pagar completo el pasaje, pues cada que hacían valer su descuento, recibían malas caras o mal trato por parte de los choferes. Tal es el caso de Edith Juárez, Manuel Zúñiga, Jorge Torres, Claudia Martínez, quienes además opinaron que la calidad del servicio no ha mejorado y les molesta que varias veces los choferes manejen como si estuvieran en un autódromo y libremente corran a gran velocidad paralelamente con otros autobuses.

Sin embargo, para Armando Cabrera el precio es justo, y le conviene que el transporte sea muy rápido, pues llega puntual a su destino.

El señor Antonio Yáñez cuenta con el descuento del INSEN, piensa que es muy favo-

Los usuarios reclaman mejor organización y más calidad en el servicio

Cuatro empresas controlan el transporte urbano



Esperar el camión y llegar bien al trabajo, a la escuela y la casa. La moneda en el aire.

nable el haber establecido dicho descuento ya que con lo que recibe de su pensión apenas le alcanza. Por lo que respecta al servicio, muy pocas veces a recibido malos tratos.

En tanto, para el jefe del Departamento de Vialidad y Transporte, Arturo Coronado García, es importante que la ciudadanía en general haga llegar sus quejas. Cuando estas llegan se les da un seguimiento para identificar la unidad y el conductor, ya que por medio de ellas puedan hacer que el transporte mejore su calidad. Considera que no se cuenta con eficiencia y calidad suficientes. El transporte hay que mejorarlo, disminuir riesgos y tiempo para los ciudadanos, además de

procurar para ellos un mayor confort".

Para llevar a cabo lo anterior, este departamento, tiene una área especializada que realiza estudios técnicos de vialidad y transporte, estudios de aforos peatonales y de horarios, esto a ciertas muestras, a distintas horas y por medio de encuestas.

El Sindicato de Tabajadores del Transporte Taxibús, afiliado a la CTM, ofreció su opinión por medio del Secretario General, Federico Cabrero, quien afirma que debido a los costos de diversos insumos, como la gasolina, hay posibilidades que en el presente mes o en junio se pueda dar la negociación de un ajuste en el precio del transporte. Este sindi-

cato busca realizar una transformación del transporte local. Actualmente cuenta con mil 300 unidades en circulación con 41 rutas aproximadamente.

Para los choferes la situación no es muy redituable. Martín Ronquillo, afiliado a la FTEQ y propietario de su unidad, dice que para mantener todos los días el tanque lleno se requieren cerca de 380 pesos. Él tiene a sus choferes por dos turnos (de 6 a 2 y de 2 a 10), y ganan según lo que obtengan. Por ejemplo, si en total obtienen libres 300 pesos en un día reciben 50 pesos.

"Yo no les pido cuenta, como se hace regularmente, según lo que salga al día es lo que obtiene ellos, procuro tener siempre el tanque lleno, aunque ahora haya la posibilidad de acondicionar las unidades con gas o diesel ya que es más barato", afirma.

En lo que respecta al descuento de los estudiantes y del INSEN, Cabrero piensa que ahora ya no les afecta tanto, porque cuando era del 50% les afectaba en una tercera parte de sus ganancias. Lo que les está afectando actualmente son los transportes escolares particulares que se han implementado en distintas escuelas. Debido a ello ha disminuido considerablemente la demanda del pasaje.

Para él las rutas F, N, E y 72 son las más redituables.

"El transporte es rentable, siempre y cuando el dueño de la unidad trabaje directamente, porque si no el dinero está dando vueltas" concluye.

Tampoco el derecho de libre asociación

No hay respeto a la ley: Anselmo

Hay muchos presos sin delito, afirma el dirigente de la Coordinadora Popular Campesina Emiliano Zapata, desde su celda en San José el Alto

Carlos Enrique Cisneros Medina

Es domingo, día de visita en el Centro de Readaptación Social (Cereso) en San José el Alto. La gente se arremolina en la puerta y se forma para entrar al reclusorio. Después de pasar por una serie de incomodidades (como desnudarse totalmente en la revisión) y pasar por cuatro o cinco módulos de seguridad, me interno en este penal donde el calor empieza a sentirse.

Hombres de todas las edades se encuentran presos por diferentes motivos y muchos están injustamente presos; "Es una injusticia el que yo esté aquí", me comenta un hombre sesentón que está preso presuntamente por un robo que "no cometí", me platica mientras veo acercarse a José Anselmo Robles Sánchez, dirigente de la Coordinadora Popular Campesina Emiliano Zapata (perteneciente al FIOZ), preso desde el 7 de febrero a raíz de los acontecimientos ocurridos dos días antes, durante la conmemoración oficial del 81 aniversario de la Constitución Mexicana.

Un poco más "llenito" y con un semblante alegre, Anselmo saluda y es como comenzamos la charla. Nos acompaña su esposa Martha Zúñiga.

Explica que lo cambiaron de módulo (del O al D) por "órdenes de arriba" y que los presos lo han tratado muy bien: "no ha habido problemas con ninguno, al contrario ha habido aceptación para conmigo" y remata: "ellos están inconformes por posibles corrupciones que aquí se llevan a cabo".

Luego la pregunta obligada.

—¿A tu ver, qué pasó el 5 de febrero? ¿Qué lo hizo explotar?

—Lo que pasó el 5 de febrero fue un acto ya preparado, de total provocación. Lo que hizo explotar fue la prepotencia y el despotismo en esos momentos por parte de Desarrollo Político, y luego la infiltración de gente ajena al FIOZ, que fue la que empezó la provocación y el choque con las autoridades que allí se encontraban. Desde mi óptica esto tiene un fondo político.

—¿Te consideras preso político?

—Claro que sí, no hay duda alguna que nuestro encierro obedece a un carácter meramente político pues el gobierno sólo ofrece cárcel como solución a la problemática social de nuestro estado y sigue la práctica de no respetar los derechos ciudadanos de organizarse. Es además un intento para detener el avance del



zapatismo y en contra de las organizaciones sociales independientes. Sobre todo contra el FZLN a nivel nacional, no nada más en Querétaro. Ya lo vemos en Chiapas, el papel de los medios es manipulado totalmente, el conflicto en Chiapas está al borde de estallar nuevamente. Es un proceso de descomposición a raíz del incumplimiento de los Acuerdos de San Andrés por parte del Gobierno Federal.

—¿Como te han tratado las autoridades del penal? ¿Qué situación vives dentro?

—La situación es de terror y amenaza por parte de la dirección, hay tratos despóticos y recordatorios del 10 de mayo.

—¿Cómo ves al FIOZ en esta etapa? —La situación es de reacomodo, de consolidación, en cantidad y calidad.

En eso estamos, cuando una voz anuncia que el horario de visita ha terminado y que vayamos saliendo. Esto obliga a la última pregunta.

—¿Para cuándo vislumbras tu salida?

—No lo sé, la presión política se está haciendo y lo jurídico está trabajando. Lo malo es que no se respetan las leyes en nuestro estado, ya que existen muchos presos sin delito.

Y ahí queda, Anselmo se despide y se va, nosotros nos disponemos a salir de aquel lugar que sólo remite a la tristeza y donde los presos ven a sus familiares marcharse con un dejo de esperanza en la cara.

Es mayo, es Querétaro, es la justicia mexicana.

No hay focos de inestabilidad social, confía el gobierno

La pobreza extrema no sólo no se acaba, va en aumento: tiene atrapados a 200 mil queretanos; en la calle viven 3 mil niños

Eva Moreno Sepúlveda

Más de 200 mil queretanos—15% del total de la población estatal—viven en pobreza extrema. Se encuentran asentados principalmente en tres regiones: la Sierra Gorda (Jalpan de Serra, Arroyo Seco, Landa de Matamoros, Pinal de Amoles), el Semidesierto (Peñamiller, Tolimán, San Joaquín, Cadereyta) y Amealco.

Según la política de desarrollo social, las zonas mencionadas se tienen como prioritarias para brindarles atención inmediata por su situación de pobreza, se caracteriza porque dicha población no percibe ingresos o los que recibe son menores a dos salarios mínimos; no sabe leer ni escribir; sus viviendas no cuentan con servicios básicos como el drenaje y la electricidad y en el caso de la región de Amealco son indígenas.

El delegado estatal de la Secretaría de Desarrollo Social, José Francisco Alcocer Aranda, comentó que en todos los municipios del estado hay pobres, sin embargo las zonas señaladas están consideradas de pobreza extrema. No obstante, hasta el momento no se han detectado "focos rojos", de alarma, que puedan significar brotes de inestabilidad social.

Asimismo, en Querétaro y San Juan del Río se tienen registradas un promedio de 3 mil niños que trabajan en la calle, según datos obtenidos por la Organización de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF).

La pobreza en el estado, lejos de disminuir se ha incrementado más o menos en la misma proporción que la tasa de crecimiento poblacional que en este caso sería de 3.5 por ciento anual.

Ante esta problemática, los gobiernos federal y estatal tienen autorizado un fondo de 70 millones de pesos para operar en los programas del llamado *Ramo 26* de alcances regional y social para la superación de la pobreza a través de diversas líneas de acción.

Las estrategias son impulsar y fortalecer las inversiones en educación, salud y alimentación. Generación de oportunidades de ingresos mediante la creación de empleos, la canalización de recursos en apoyo a proyectos productivos, fundamentalmente en el medio rural. La construcción y mantenimiento de la infraestructura social básica en los municipios correspondientes.

Dentro de los programas del *Ramo 26* figura el de empleo temporal—que asciende a 56 millones de pesos—, el cual ha creado 13 mil 500 empleos para los habitantes de comunidades a través de la participación en la reha-

bilitación y mejoramiento de la infraestructura social y productiva básica, principalmente en las zonas catalogadas como prioritarias por su condición crítica de marginación y pobreza.

El delegado de la Sedesol informó ante constructores locales que los recursos autorizados hasta el momento ascienden a 400 millones de pesos que se distribuirán en tres rubros: el *Ramo 26* superación de la pobreza; *Ramo 33* que lo integra el Convenio Único de Desarrollo y 100 Ciudades.

Para el *Ramo 33* se cuenta un monto superior a los 312 millones para distribuirlos a través de los diversos fondos en los cuales se encuentra inmersa toda la obra pública, como es el caso del Fondo de aportaciones para la infraestructura social, cuyos recursos suman 210 millones 300 mil pesos que se destinará exclusivamente al financiamiento de obras y acciones sociales básicas.

Los trabajos a desarrollar son sistemas de agua potable, alcantarillado, drenaje y letrinas, urbanización municipal, electrificación rural y de colonias populares, infraestructura básica de salud, mejoramiento de vivienda, caminos rurales e infraestructura productiva.

En lo que se refiere al *ramo 20* (programa de 100 Ciudades), Alcocer Aranda informó que para este rubro se autorizaron 17 millones de pesos y los objetivos que operan dicho programa es el desarrollo urbano ordenado y sustentable y en el inciden las demandas de desarrollo económico, bienestar de la población y la conservación del medio ambiente.

El programa 100 Ciudades tiene como modalidad el operar con recursos integrados por la federación, el estado, los municipios beneficiados por él, créditos e incluso inversión privada. Para su operación, el presente año se definieron siete líneas de acción que son: regulación del uso del suelo y administración urbana, modernización catastral, modernización de los registros públicos de la propiedad y de comercio.

Además, incorporación de suelo al desarrollo urbano, mediante el fomento de la ocupación de terrenos baldíos y el apoyo al acceso legal de la población de menores recursos. La vialidad y el transporte, aspectos ambientales como elevar la calidad del medio ambiente mediante el mejoramiento de los sistemas de tratamiento de residuos líquidos y sólidos, y la reactivación económica y social de los centros de las ciudades.

El programa 100 Ciudades opera hasta el momento en las ciudades de San Juan del Río, Querétaro y su zona conurbada que comprende El Marqués y Corregidora y uno de los puntos que se trata de atender es lo que se refiere a la vivienda.

Los objetivos principales de la política social de México se centran desde el punto de vista de las autoridades en sus tres niveles en disminuir la pobreza y moderar la desigualdad que existe entre los diferentes estratos de la población, y con base en ello formulan sus estrategias y programas de acción para dar respuesta a los requerimientos de la población especialmente aquella que vive en una extrema pobreza y que al paso del tiempo en lugar de mejorar su nivel de vida se hunde más en su marginación.

lo que va de esta administración Municipal. Las obras públicas están sin concluir, tal es el caso del Agua Potable "Bomintza". El transporte en Tolimán no ha autorizado un incremento que se le solicitó hace 6 meses, la educación solapa a los profesores que son funcionarios en la presidencia. Pero eso sí, mintiendo y criticando la Administración del Ing. Ignacio Loyola Vera, sin tomar en cuenta lo que él hace en el municipio, por lo que sabe no sabe gobernar, se la ha pasado hablando del PRI confundiendo su función de gobernante, por lo que no es capaz de llevar adelante el desarrollo de este municipio de Tolimán.

Antonio García Sánchez

El correo semanal

Problemas sociales e ineptitud política en Tolimán, denuncian

Señor director: Pedimos a usted de la manera más atenta tenga a bien publicarnos este pequeño comunicado en su periódico. Se lo agradecemos de forma infinita.

En nuestro municipio de Tolimán el agua potable, el transporte y la educación son los principales problemas. Cabe señalar que la zona indígena de Higuera es una de las más

golpeadas en cuanto a lo anterior.

En repetidas ocasiones el Sr. Presidente Municipal Jerónimo Sánchez Flores ha señalado que la zona indígena es la más pobre y la más tonta. No sabemos de qué árbol está trepado, pero hasta donde sabemos y estamos viendo, es una persona que no tiene preparación. Eso ha quedado demostrado en

Reflexión política

EL MENSAJE
DE LA
CAÍDA DE
CARRILLOSamuel Gustavo
Villanueva García

Finalmente Jorge Carrillo Olea presentó su renuncia al cargo de gobernador de Morelos. La inconformidad de la sociedad ampliamente expresada en marchas mítines, y desde luego un referéndum contundente, surtieron el efecto esperado.

Jorge Carrillo Olea menosprecia la expresión de la sociedad, afirmando que no renunciaría, seguramente impulsado por las opiniones a su favor de algunos de sus correligionarios, como el Dip. Alfonso Heladio Sandoval Camuñas, el Dip. Ruperto Alvarado Gudiño y principalmente de Mariano Palacios Alcocer, lo que no deja de sorprender pues Mariano Palacios, que presume de tener amplio oficio político después de hablar a favor de Carrillo Olea, ha tenido que expresar que dicha renuncia tiene como objeto el bien del PRI, lo que muestra que se trata de hacer creer a la opinión pública que todo en el PRI andaba bien. Lo que es falso. Esta renuncia es un indicador de que hay que poner a remojar las barbas de Víctor Cervera Pacheco, en Yucatán, y de Roberto Madrazo Pintado, en Tabasco, a los que también favorece con sus frecuentes opiniones de disculpa y purificación. ¿Será que eso es el oficio político a que se refiere Mariano Palacios? ¿Será tener oficio político, primero pretender ocultar los secuestros, y las relaciones entre los secuestradores con el señor Carrillo Olea? Pretender ocultar la violación a la Constitución Federal por parte del señor Víctor Cervera Pacheco, quien ya rebasó los seis años de gobierno en tres periodos.

¿Será tener oficio político? o ¿ignorar la cantidad de recursos que utilizó Roberto Madrazo en campaña, que superaron los gastos de Bill Clinton para ser presidente de los Estados Unidos, será tener oficio político? Lo que considero es que estas noticias muestran más de lo mismo, muestran lo que tanto ha afectado a la sociedad, muestran la tiranía, la injusticia, el abuso de los recursos públicos, la impunidad, y sobre todo la falsedad oculta en un discurso retórico, del sistema de partido gobierno que nos ha oprimido por 68 años.

RUWELA
QUERETANA

Que el manto del Tlatoani deje de proteger no solo a Jorge Carrillo Olea, sino también a Madrazo y al poder impune de todos los gobernantes corruptos.

Paco Ríos Agreda

El correo semanal

Se incorporan grupos queretanos a la Misión Civil de observadores nacionales en Chiapas

Señor director: Mucho le agradecemos se sirva publicar en El Correo Semanal, esta carta dirigida a la sociedad civil nacional e internacional, a los organismos civiles de derechos humanos y al gobierno mexicano.

Ante la delicada situación que día con día se agrava en el estado de Chiapas, un grupo conformado por mexicanas y mexicanos pertenecientes a diversos sectores de la sociedad civil, hemos decidido constituimos en lo que llamamos Misión Civil de Observadores Nacionales por los Derechos Humanos, misma que a partir del sábado 16 de mayo inició un recorrido por diversas zonas para observar la situación que se vive en aquella entidad, particularmente en lo que concierne al respeto de los derechos humanos de los pueblos indígenas.

Esta Acción de Paz que emprendemos tendrá como puntos centrales la visita, entre otras, a las comunidades indígenas de Taniperlas y Amparo Aguatinta, sedes ambas de los dos municipios autónomos recientemente agredidos por las fuerzas del Estado y por grupos paramilitares; además de acudir al penal del Cerro Hueco para entrevistarnos con las personas detenidas en los correspondientes operativos policiaco-militares.

Ante la polémica, el repudio oficial y el ambiente xenófobo que se ha generado en los últimos meses hacia los grupos de observadores internacionales, consideramos que ninguna persona mexicana o extranjera debe ser impedida o limitada en labores de observación de los derechos humanos; pensamos que cualquiera, independientemente de su nacionalidad, que busque caminos hacia la paz en cualquier rincón del mundo, merece respeto y reconocimiento.

Por la Misión Civil: Fernando Romero, Steven Johansson, Javier Herrera, Colectivo Perfil Urbano, Bárbara Riviello y Daniel Luna, con el apoyo de ciudadanas y ciudadanos que se solidarizan con esta Acción de Paz y del Comité Civil Votán Zapata de Querétaro, Comité Civil 15 de Abril, la Red Ciudadana de Apoyo a la Causa Zapatista y Alianza Cívica Querétaro.

El correo semanal

Taniperlas: atentado contra el diálogo

Los lamentables sucesos del pasado 11 de abril en Taniperlas, Chiapas, son una muestra más de las dificultades a las que permanentemente se enfrenta el proceso de diálogo y paz en la región.

La detención de Tomás Sánchez Gómez, Nicolás Mazariego Pérez, Antonio López Vázquez, Sebastián Chulín González, Mateo González López, Justino Sánchez López, Luis Menéndez Medina y Sergio Valdés Ruvalcaba, refleja la ilegalidad y los procesos arbitrarios siguen predominando sobre los legítimos intereses por una paz digna y justa.

Es alarmante que quienes se dedican a la investigación o a la defensa de los derechos humanos sean tratados como delinquentes. Las acusaciones y procedimientos en contra de los detenidos atentan no sólo contra su integridad como personas, sino

contra el propio proceso de paz; representan un ataque frontal contra la pluralidad y las diferencias que son características esenciales para la vida social del país en los umbrales del siglo XXI.

Algunos de los que firmamos la presente conocemos particularmente a Luis Menéndez Medina, hoy preso en Cerro Hueco, sabemos de su cabalidad como persona y de su celosa actividad como promotor de los derechos humanos a través del Comité de Derechos Humanos Fray Pedro Lorenzo de la Nada; O.P. Nos sorprende la actitud de las autoridades en su contra y dada la irregularidad de las circunstancias en que fue aprehendido junto con siete indígenas y el profesor Ruvalcaba (investigador de la UAM), no podemos menos que expresar nuestra profunda preocupación por la integridad física y moral de los afectados.

Los abajo firmantes manifestamos nuestra inconformidad por las detenciones ilegales en el operativo de Taniperlas; afirmamos nuestra solidaridad con aquellos que se encuentran presos en Cerro Hueco a causa de éste y otros operativos que han venido sucediendo hasta la fecha; como es el caso del realizado ahora en el mes de mayo contra la comunidad chiapaneca de Amparo Aguatinta. Por lo mismo, exigimos la libertad incondicional de todos los detenidos, exigimos también a las autoridades que se detengan ¡ya! los procedimientos ilegales en su contra.

Antonio Jiménez Ramírez, Manuel Avilés Avilés, Gerardo M. Carrera, Elsa Doria M., Verónica Urzúa Bastida, Abel Piña P., Jesús Rangel y 46 firmas más.

Por cuestiones de espacio no podríamos citar toda una larga serie de argumentos que respaldan lo anterior, sin embargo nos limitaremos a hacer énfasis en el documento denominado *Declaración sobre el derecho y el deber de los individuos, los grupos y las instituciones de promover y proteger los derechos humanos y las libertades fundamentales universalmente reconocidos*, aprobado por consenso el pasado 3 de abril en Ginebra, Suiza, durante la 54 Sesión de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, en la que el gobierno mexicano participó y que por ende, aprobó también.

Por lo antes expuesto y en el ejercicio pleno del derecho que nos otorga el Artículo 11 constitucional, este grupo de observadores mexicanos que visitaremos en fechas próximas varias zonas de Chiapas, solicita a las diversas instancias de los gobiernos federal y estatal chiapaneco, nos brinden todas las facilidades para poder desarrollar nuestra labor de observación de los derechos humanos, haciéndoles al mismo tiempo responsables de cualquier tipo de agresión que pudiera generarse en nuestra contra, por parte de elementos del Ejército Federal y de las fuerzas policiacas estatales, así como de los grupos paramilitares de filiación priísta que libremente actúan en la región.

Aprovechamos para convocar a la sociedad civil mexicana, para asumir el compromiso moral al que nos obliga el actual momento histórico en que se requiere de todos nosotros para reconstruir una patria digna y justa. Invitamos a todas las mexicanas y mexicanos honestos y comprometidos con México, para que se sumen a este tipo de acciones y que así, entre todos, logremos la paz.

En abril,
Taniperlas;
en mayo
Aguatinta...
¿y en junio?

Antonio Jiménez Ramírez

Una vez más el quehacer de gobernar degenera en poder y el poder en fuerza bruta; estas transformaciones se han venido dando en México de manera sistemática. Podemos decir que estamos ante una política gubernamental que no conoce alternativas que tras un discurso legalista esconde, "una espada y cien apetitos".

Los operativos policiaco-militares llevados a cabo en contra de las comunidades de Taniperlas, primero y de Amparo Aguatinta después, son una muestra palpable de lo que arriba menciono. Estos operativos se suman a la lista de los cientos en los que la intolerancia a las diferencias se traduce en matanzas como la de Acteal o en "guerras sucias", como la que se desató el 5 de febrero pasado en esta "barroca" ciudad de Querétaro.

Todo parece indicar que los encargados de la política interna del país más que dedicarse a resolver las grandes querellas que existen entre los mexicanos, han optado por agudizarlas; los "políticos" nos dejan ver su verdadero rostro: el de administradores y socios-policias de los intereses creados en torno a ese monstruo que se denomina "Estado". Hoy en día ¿alguien puede esperar justicia de parte del "Estado"? ¿Cómo!? ¡si el propio "Estado" es el "Estado" es el "aparato" desde el cual se generan y perpetúan las más groseras desigualdades!

Denuncio también el discurso nacionalista con el que las "autoridades" pretenden legitimar los ataques contra aquellos extranjeros que se solidarizan con los inconformes; denuncio también la hipocrecía de esos sectores sociales que se hacen uno con el capital transnacional y ahora se llenan la boca de soberanía, pues para éstos sólo vale la "globalización" cuando los vientos les son favorables; ¿por qué a sus socios no les aplican el 33 por el culo?; ¿acaso sus socios no vulneran directa e indirectamente las instituciones y las leyes en favor de sus intereses? Lamentable es, que sean tantos los que se creen el cuentito. Es de esperarse; las masas no piensan.

Oportuno también es decir algo sobre la institución militar, el Ejército. Ahora que entre las naciones se dan tantas formas de "transgredir" sus "soberanías" ¿acaso va a jugar el Ejército el triste y humillante papel de gendarme y guardaespaldas del poderoso? ¿alguna vez a dejado de serlo? ¿no sería mejor, en tal caso, que de una vez por todas desapareciera?

Mientras tanto, come... y sigue pagando tus impuestos.

MAESTROS: A UN AÑO DEL VERANO CALIENTE

Paco Ríos Agreda/1 parte

Al profesor Sergio Jerónimo Sánchez, dirigente del MMBQ en 1997, hoy preso político del gobierno panista de ILV. ¡Libertad!

Texto leído en el Foro "Interpretaciones sobre las Jornadas de Lucha Magisterial en Querétaro", organizado por el MMBQ y celebrado en la Escuela Normal del Estado de Querétaro, el día 16 de agosto de 1997.

Antes que nada quiero agradecer a los organizadores del Foro "Interpretaciones sobre las Jornadas de Lucha Magisterial en Querétaro" por la invitación que amablemente me hicieron para participar en este esfuerzo orientado a rescatar algunas reflexiones y puntos de vista que puedan, tal vez, ser útiles en el análisis del movimiento y en el diseño de nuevas tácticas de participación en este tipo de acciones de los maestros queretanos.

También es digno de mencionar que la sede de este ejercicio crítico sean las instalaciones de la Escuela Normal de Querétaro, sitio que también dió el respaldo académico a la celebración de un debate conmemorativo sobre el Movimiento del 8 de mayo de 1980, con la presencia de algunos de los protagonistas del mismo. Deseo que los fines y objetivos de este acto se vean plenamente cumplidos y que las consideraciones que aquí se vieran puedan servir para lograr una mayor claridad en el accionar de los diferentes movimientos sociales en el escenario político queretano, que, hoy por hoy, nos plantea, con la llegada del PAN a la gubernatura del Estado, más preguntas que respuestas.

Por lo pronto, ¿cuál es el margen de participación de las organizaciones sociales queretanas, con el partido blanquiazul en el poder, instituto político que representa los intereses de los grupos empresariales y que ha manifestado su repudio, tanto al "viejerío", como a los diversos métodos de control natal, a la movilización de la clase trabajadora en esta fase defensiva frente a la reducción de su salario y de las prestaciones laborales, a las luchas del campesinado por el rescate de sus tierras y por la recuperación original del Artículo 27 Constitucional, a los vendedores ambulantes a quienes considera "competidores desleales" y "adesivos sociales" que profanan el Centro Histórico de Querétaro, "Patrimonio Cultural de la Humanidad"; como también al zapatismo, al que conceptúan como

«Una comunidad sin maestro, es como un cuerpo sin alma»

La educación según los propios maestros

Testimonios de algunos profesores cuyo trabajo fue reconocido el 15 de mayo por la autoridad estatal.

María Pueblito Núñez Rico, 50 años de servicio, Escuela Primaria Ing. Luis M. Vega. - Ser maestro es una cosa muy linda. Imagínese nada más: ¡20 años! Ha habido bastantes cambios en la educación y a mí me ha costado trabajo seguirlos. ¿La calidad de la educación en el país? Me da pena decirlo pero está muy baja. Y esto se debe también a que los padres no tienen con sus niños esa disciplina que tenían. Antes decían: aquí le dejo a mi niño, se lo entrego, usted edúquemelo y sí, antes era que uno le daba un manazo a los niños para educarlos, pero ahora los niños nos dan el manazo a nosotros. La educación era mucho mejor antes, aunque actualmente hay muchos maestros muy, muy buenos, pero con lo que nos pagan no nos ayudan.

María Olvera Olvera, 50 años de servicio, Escuela Primaria República Argentina. La calidad educativa ha bajado un poquito porque desde que existe una doble plaza, los maestros por mucho que quieran hacer para trabajar están cansados. Para que la educación vuelva a ser de primera, se necesita terminar con esa situación y que el maestro gane un sueldo suficiente para que atienda una sola plaza, pero la atención como debe hacerse, que tenga tiempo de reponer energía, que tenga tiempo de preparar su material con el que va a trabajar, que vaya con alegría a impartir clases. Ojalá y esto lo considerara la Secretaría de Educación y cambiaran las cosas, porque es ahí donde está el problema, porque en realidad a nosotros nos gusta la docencia, bueno al menos yo por ejemplo amo mi carrera con toda el alma.

Adolfo Cervantes Colín, 50 años de servicio, Supervisor de la zona 10. - Es un concepto un poco difícil no porque nos falte franqueza y sinceridad en la profesión, sino que posiblemente factores políticos nos hayan distraído un poco de la labor que verdaderamente debemos realizar, pero afortunadamente el gobierno, el Gobierno de la República, la Secre-

taria de Educación a través de sus autoridades han intervenido para rescatar un poquito el nivel bajo de nuestro trabajo. Esa inyección que nos han puesto para incentivarnos, para motivarnos es de la que estamos echando mano ahorita para mejorar un poco el servicio educativo. La educación en su tiempo siempre ha sido buena. En el tiempo en que me inicié en el magisterio no había tanta preparación en los maestros como la hay ahora. Sin embargo se equilibra un poco lo uno con lo otro: Antes había menos preparación pero había más efectividad y ahora hay más preparación pero como que nos falta.

Juana Osorio Saucillo, 45 años de servicio, Escuela Primaria Lic. Benito Juárez. - Yo considero que la Secretaría de Educación Pública se ha preocupado enormemente por los alcances de la modernidad en la educación y se está dando en Querétaro, quizá ahorita no se vea esos logros, eso es a largo plazo. Ahorita tenemos cursos de ciencia y tecnología, cursos de *Rincones de Lectura* que conllevan precisamente a elevar la calidad de la educación para que los niños sean autosuficientes en el estudio, que se vuelvan niños investigadores, que con su propia experiencia alcancen sus conocimientos. Por eso creo que estamos mejorando, en lugar de ir a menos, vamos a más.

Quizá los padres de familia se sientan un poquito inquietos porque a cada rato hay suspensiones de labores, porque se van cuatro o cinco grupos a estudiar, pero eso lo viene aprovechando el maestro para los alumnos. Yo espero que las nuevas generaciones tengan el mejor provecho y que redunde en el bienestar de sus familias, ya que para ello el papel del maestro es de vital importancia.

El maestro es el transformador de la sociedad, una comunidad sin maestro es como un cuerpo sin alma. Sin embargo creo que hace falta que se le remunere más su trabajo, ya que percibimos muy, pero muy poco salario, ojalá y este gobierno estatal que tenemos ahorita logre tener una visión más amplia de lo que es la labor del maestro, que piense que con su apoyo se puede sacar adelante aun país.

¿Las dobles plazas? Es un atentado contra la salud del maestro, muchos de nosotros a

veces trabajamos dobles plazas para sufragar los gastos de familia y porque queremos nuestra profesión. A veces vivimos en la misma escuela, cocinamos ahí mismo para seguir adelante y no hacer tantos gastos, como es mi caso. Cuando me dieron la doble plaza me la dieron en la Escuela Primaria Andrés Balmvera; pero yo tenía para llegar impecable —por lo menos oliendo a jabón— que dejar de comer para bañarme, porque mis niños llegaban y me daban el abrazo y el beso. Y yo decía: bueno, debo oler bien, si voy a exigir en mis niños la limpieza, lo primero que debo hacer es eso, pero también estaba atentando contra mi salud, porque entonces no comía. Mi carrera me gusta mucho y si en el otro mundo existe ser maestro, lo mismo sería.

Francisco Flores Espiritu, 30 años de servicio, Escuela Secundaria General No. 2 Mariano Escobedo. - Lo que se ha notado es de que a pesar del supuesto esfuerzo que se hace para la educación, sigue habiendo bastantes personas que son analfabetos. La educación requiere cada día de mayores esfuerzos por el lado de como avanza la ciencia y la técnica y muchos países como el nuestro a veces por circunstancias especiales no está al tanto de como van las cosas en el mundo.

Aunque si se ha avanzado un poco en la educación, creo sin embargo que se ha visto deteriorada la atención hacia ciertos renglones que no son propiamente los que debieran ser utilitarios. Se le da importancia a la cuestión técnica pero se ha descuidado la formación por el lado humanístico de los estudiantes. A veces nos encontramos estudiantes con bastantes conocimientos desde el punto de vista de la ciencia y la tecnología, pero muy fríos, muy mecánicos a la hora de realizar sus acciones, y eso es porque se ha descuidado la formación humanística de los niños y de los jóvenes. Ha mejorado la preparación del maestro en cuanto a carácter escalafonario, se ha dado mucha promoción a los cursos, hoy la gente estudia al mismo tiempo de que está trabajando y ello le implica mucho esfuerzo, pero eso ha ayudado a que se conozcan más las cuestiones teóricas de la educación. Creo que la creación de las dobles plazas —que se toman con el objeto de querer completar el sostenimiento económico familiar y ante el bajo poder adquisitivo—, es en términos pedagógicos negativo para la educación. En este aspecto hay una sobreexplotación del docente y hace que en términos reales atienda solamente una plaza y la otra la desatienda, entonces no tiene rendimiento y la docencia se ve afectada.

Sergio Jerónimo Sánchez Sáenz no vió a sus alumnos de la Escuela Las Américas este 15 de mayo. Pero ellos se acordaron del profesor de ciencias sociales que fue hecho prisionero tras los disturbios del 5 de febrero y le escribieron varias cartas.

"Lo extrañamos mucho en la secundaria", le dice una alumna que confiesa sentirse orgullosa de "decir que usted fue mi maestro". "Creo que en este año no le ha ido muy bien del todo", calcula una jovencita. Es una lástima que aquí no haya aprecio por los luchadores con valor para expresar su inconformidad, le dice para enseguida recomendarle: "no desfallezca, salga adelante".

A personas como usted las necesitamos, le dice otro de sus ex alumnos. Uno más le recuerda: "Usted fue un maestro muy estricto, pero muy justo". Siempre será "el maestro duro" pero que sabía hacer todas sus clases de historia diverti-

¡No se rinda, usted puede..!

Al maestro preso

das porque las amenizaba con "su buen humor y sus chistes". Otra jovencita así lo retrata: "cuando se enojaba se enojaba... pero luego se reía", y le confiesa que ha resuelto formarse como maestra para trabajar "con los indígenas y con las personas de bajos recursos".

Otra carta si se suelta el pelo: va ilustrada con vivas al EZLN y severas proclamas: "¡maldito gobierno, tan lleno de fraudes!". Si todos fueran como usted —le dice— el país sería mejor, y le recomienda: "cuidese, que el gobierno ya demostró que no le importa matar". ¡Cómo estarán las cosas, que hasta niños de sexto de primaria saben lo mal manejado que está el país!, escribe. "Hoy sólo escribo esto pero no pierdo la esperanza de cuan-

do pase el tiempo ir a gritárselo en su cara al gobierno".

—Porque alguna vez tuviste tiempo para escucharme, gracias. Es el mensaje, sencillo, de otra alumna. Buena memoria: "a pesar de que usted me dió en primer año y me fui a extraordinarios en su materia, lo sigo queriendo como mi maestro". Y ruidosos juicios: "usted lucha por una causa humana y tenemos un gobierno corrupto... como están en el poder comen pura carne".

Los muchachos le expresan su admiración de muchas maneras porque consideran que fue por "su valentía" que "quedó atrapado en cuatro paredes". Una carta, la más escueta de todas, es terminante: "Profe, yo sé que se la

está pasando muy mal, pero nosotros lo apoyamos; por eso... arriba el FIOZ".

En otras cartas —las hay hasta con posdatas y gatitos—, dos alumnas le recomiendan que se acuerde de Dios. "No se desespere", "no se desanime", pues "con la ayuda de Dios usted saldrá pronto". De todas sólo una menciona a la cárcel por su nombre: "El reclusorio". Otras le dicen: "ese lugar", "ahí adentro", "ese problema" o "cuando salga de ahí".

En la despedida, un alumno admite: "Sé que de nada vale mi apoyo pero créame que cuenta conmigo", y otro aclara: "Y no crea que porque usted está detenido no lo apreciamos y que pensamos mal de usted; no, yo nunca me expresaré mal de usted".

Y mientras una jovencita le pinta un monito con un encargo: "¡Disfrute la vida!", otra, como inyección de ánimo, le pide: ¡No se rinda, usted puede..!

Maestros, a un año...

un movimiento manipulador de indios, bajo la férula del "hombre encalcetinado". Lo mismo que a los maestros y a los académicos universitarios, a quienes caracteriza como "grupos izquierdizantes" y premodernos?

UNCURSO INTENSIVO

El día 15 de mayo, en que se conmemora en nuestro país el "Día del Maestro", como ha venido ocurriendo tradicionalmente, se anunció oficialmente un incremento directo al salario magisterial del 6 por ciento y un 10 por ciento en prestaciones. Esta acción gubernamental desató una ola de reacciones de insatisfacción por parte de los supuestos beneficiarios, que se expresó en una amplia movilización que tuvo su expresión más avanzada en las protestas que encabezaron las secciones sindicales de los mentores de Oaxaca, Chiapas, Michoacán y el Distrito Federal, el cual fué teatro de las gigantescas movilizaciones ante las oficinas de la SEP, en las calles de Venezuela, en pleno Centro Histórico de la capital nacional. El resultado fué una negociación de dichas delegaciones con la SEP, que concluyó en los estados respectivos, con incrementos adicionales al salario, disfrazados en prestaciones.

Sin embargo, estos beneficios no se generalizaron a todo los maestros del país, sino que fueron exclusivos de dichas entidades, lo cual generó, en consecuencia, un descontento del resto de las delegaciones del SNTE. Este fué el proceso en el que se vieron inmersas varias entidades del país, entre las que se contó Querétaro.

Una de las primeras reacciones oficiosas en torno a la respuesta de la federación, a los trabajadores de la educación, fué la expresada por Gaudencio Bravo Sánchez, Ex-Secretario General de la Sección 24 del SNTE, y presidente de la OPTE (Organización Política de los Trabajadores de la Educación), quien opinó que la demanda salarial de los maestros es "legítima", pues los profesores de una plaza inicial ganan \$ 2,400.00 pesos mensuales, los de doble plaza \$ 4,600.00 y los que están en los tabuladores de la "carrera magisterial", en las categorías A, B, C y D (los cuales perciben \$ 300 pesos mensuales adicionales al salario pasando de una categoría a otra). Insistió Bravo Sánchez en que el problema central es que entre el 65 y el 70 por ciento de los maestros de todo el país ganan lo que corresponde a una plaza inicial. Respecto al monto del incremento afirmó: "Hasta donde tengo conocimiento el aumento que se les otorgó a los maestros del 6 por ciento es directo al salario y el otro 10 por ciento va a las prestaciones, sujeto esto último, a las negociaciones en los estados." (Noticias, 23 de mayo de 1997, P. 3-A).

El lunes 26 de mayo, las delegaciones sindicales D-I-4, D-I-15, D-I-70, D-I-71 y D-II-17, publican un desplegado en la prensa local en el que destacan que en términos reales el incremento anunciado corresponde a un aumento inferior al

Señor director: El Colectivo Feminista "Encuentro de Mujeres", del cual soy integrante, le agradece la publicación de la invitación que por medio de *El Nuevo Amanecer* se hizo para la presentación de la revista *Cuadernos Feministas* (No. 4, mayo-junio 98) el 14 de mayo en las instalaciones del SUPAUAQ.

En el evento contamos con la presencia y comentarios de Leticia Guzmán Palacios (Facultad de Psicología, Marcela Rodríguez Montoro (Delegada Sindical de la Prepa Norte), Ana María Hernández (editora de *Cuadernos Feministas*), con la moderación de Consolación González Loyola (Colectivo Feminista Encuentro de Mujeres). La joven revista se propone como un

El correo semanal

Sobre Cuadernos Feministas

medio para difundir el pensamiento feminista, a partir de reflexiones, experiencias y opiniones de hombres y mujeres sobre esta interesante temática. En este número encontramos trabajos como "Los mil rostros de la violencia para las mujeres indígenas" de Paloma Bonfil; "Herederas de revoluciones frustradas" de Norma Vázquez; "La fuerza ciudadana será detonador del cambio social en México" (entrevista a

Patricia Mercado, de Sara Lovera); "Igualdad y diferencia en el Tercer Milenio", de Marcela Lagarde; "Hacia una autonomía con rostro de mujer" (entrevista a Margarita Gutiérrez, de Nellys Palomo); "Las alzadas: un río Amazonas con múltiples bifurcaciones", de Silvia Marcos, así como un comentario del antropólogo masculino Daniel Cazés al libro *Las Alzadas*, de Sara Lovera y Nellys Palomo.

Por otro lado, agradezco la aparición de la invitación al "Taller sobre Derechos Ciudadanos, mujeres y democracia", que estamos promoviendo en coordinación con el SUPAUAQ, para los días 22 y 23 de mayo. (Más información en SUPAUAQ, Hidalgo 229, tel. 16-28-39). Compañeras lectoras, les reiteramos la invitación a conocer y aplicar sus derechos como ciudadanas. Todas estas actividades son parte de la campaña "Milenio Feminista" que la Coordinadora de ONGs impulsa en Querétaro, en este caso a través de nuestra organización. Así que, chavas, asistan.

Yolanda Correa Castro

Junta de información de NA para niños

El Movimiento Buena Voluntad 24 Horas de Neuróticos Anónimos realizará el sábado 23 de mayo una junta pública de información dirigida a niños y adolescentes entre 8 y 16 años, denominada *Neur-ateen*. Será a las 11:30 horas en el Auditorio de Bellas Artes (Juárez e Independencia). La entrada es gratuita. Ese grupo ofrece ayuda gratuita desde hace veinte años a personas afectadas por trastornos emocionales, considerados entre los principales problemas de salud pública en el mundo.

10 por ciento "y no al 16 por ciento que alardean el Secretario de Educación Pública, Miguel Limón Rojas, y el Prof. Humberto Dávila Esquivel, Secretario Gral. del Comité Ejecutivo Nacional del SNTE." (Diario de Querétaro, 26 de mayo de 1997, P. 7-A).

Ahí mismo plantean 4 puntos consensados entre esas 5 delegaciones de la Sección 24 del SNTE: a) rechazo al 6 por ciento salarial, b) aumento del 35 por ciento directo al sueldo líquido, c) no a la agresión física y castigo a los agresores de los docentes y, por último, d) 90 días de aguinaldo en una sola emisión.

ASESORIA LEGAL

**NEGOCIOS CIVILES O MERCANTILES
PROBLEMAS LABORALES
CONFLICTOS AGRARIOS
RELACIONES DE FAMILIA
ASUNTOS PENALES Y AMPARO**

PABLO GONZALEZ LOYOLA, CARMEN CONSOLACION GONZALEZ LOYOLA PEREZ Y PABLO HECTOR GONZALEZ LOYOLA PEREZ.

**ABOGADOS
PASTEUR SUR 50 ALTOS 1,
CENTRO HISTORICO.
TEL-FAX 24-26-51,
QUERETARO, QRO.**



Querétaro

Diálogo Ciudadano

Un programa creado especialmente para que usted pregunte al gobernador y él le responda.

¿Ud. qué le preguntaría?

Sr. José Álvarez Miranda

Solicitarle respetuosamente, nos apoye con la construcción de un puente vehicular aquí en la Colonia Menchaca 1. La obra ya había iniciado el 18 de marzo de 1995 y la suspendieron el 20 del mismo mes sin explicación. Esta obra es de mucho interés para nuestra colonia.





una visita técnica y vea las posibilidades de construcción. Por lo que veo es indispensable esta obra, y tenga la seguridad que haremos todo lo posible para que inicie de inmediato.



Respuesta

De inmediato daremos instrucciones al Secretario de Desarrollo Urbano para que haga

Participe llamando al teléfono (42) 14 26 74
nuestras cámaras van hasta Usted.

¡SI RESPONDEMOS!

social@infosel.net.mx

Impulso turístico en la capital**El Corregidor,
romántico
paseo por
Querétaro**

Luego de que el gobernador Ignacio Loyola Vera diera el banderazo de salida al segundo tranvía turístico llamado *El Corregidor*, el secretario de Turismo, Raúl Parissi Arau señaló que con ello se da continuidad al proyecto "un paseo por Querétaro".

Entre las calles de 5 de Mayo y Pasteur, donde se desarrolló el acto y ante la presencia del representante federal de la Secretaría de Turismo, así como del director nacional de ventas del Grupo Modelo, Ernesto Aznar, el funcionario estatal adelantó que serán seis los vehículos turísticos que se dedicarán a mostrar el centro histórico al turismo nacional e internacional.

"El ser queretano conlleva una obligación, la de colaborar en la medida de nuestras posibilidades la fortalecimiento y desarrollo de nuestro estado y de nuestra ciudad. Nos satisface poder apoyar a la Secretaría de Turismo en uno de tantos proyectos tendientes a mejorar los servicios turísticos", dijo el director de la empresa Cerveza Modelo en Querétaro, Antonio Espinoza, quien en coordinación con el gobierno del estado, aportó apoyos para este proyecto.

**FORO MUNDIAL DE LA
NORMA ISO-14000**

Al inaugurar los trabajos del Foro Mundial de presentación de la norma ISO-14000, relacionada con el medio ambiente y el desarrollo sustentable; el gobernador Ignacio Loyola Vera afirmó que la calidad es una constante en Querétaro y un compromiso de todos.

"Esta norma de calidad internacional ha hecho de Querétaro un estado pujante en autopartes y en servicios a nivel mundial. Por eso nosotros nos sentimos muy honrados y satisfechos de que este evento internacional de calidad se desarrolle en este estado en donde cada día tratamos de ser mejores", indicó.

Con la participación en el evento del Subsecretario de Turismo, Vicente Gutiérrez Camposeco, el presidente del Instituto Latinoamericano del Aseguramiento de la Calidad, Armando Espinoza Segovia, reconoció el esfuerzo de las autoridades queretanas de buscar nuevos mercados a través de la calidad.

"Ello ha originado que esta entidad tenga 60 empresas certificadas con normas de calidad, que significa el 10 por ciento de las empresas a nivel nacional con este rango", precisó. Y añadió:

"Planear es soñar: hace cuatro o cinco años soñamos con integrar un grupo de especialistas de este continente que tuviera como fin buscar la hermandad y el acercamiento de sueños que tuvieron viejos libertadores, y este sueño se ha convertido en realidad al incursionar nuestras empresas al mercado mundial y competir con calidad".

La venezolana dictó en la UAQ conferencia sobre Derecho a la Información**El dinamismo social, en la base de los cambios políticos,
advierde la investigadora Elizabeth Safar Ganahl**

Elizabeth Safar Ganahl, directora del Instituto de Investigaciones de la Comunicación, de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad Central de Venezuela, asegura que en América Latina la relación entre los medios de comunicación y los poderes político y económico se vuelve cada día "más estrecha".

—En México el poder económico ha cooptado al poder político; lo ha engullido prácticamente, ejerciendo sobre éste y los medios de comunicación un control difícil de acabar. Hay corporaciones que tienen a su vez, estaciones de televisión, acceso satelital directo, órganos periodísticos; y que participan también en el sector financiero, en la banca, en el sector de la construcción y en el de la producción, en bienes de consumo masivo. Son corporaciones gigantescas de medios que sirven para acceder al poder, al control.

Al término de una charla ante estudiantes de Periodismo de la UAQ, la investigadora venezolana —que visitó este país para participar en el Congreso Internacional sobre el Derecho a la Información, organizado por la Cámara de Diputados—, concedió una entrevista a este semanario y destacó la importancia de la persecución y los maltratos que en este país sufren los informadores. Hoy, en el contexto de un proceso democrático, alertó, "la discusión sobre la comunicación se tomará difícil".

En México los periodistas y los comunicadores se quejan de las mismas cosas que en Venezuela y en otros países de América Latina. "Cualquier ciudadano tiene el derecho a obtener información de alguna dependencia pública, pero cuando se le niega la información al periodista, se le está negando, a su vez, al ciudadano".

No obstante, señaló, "en muchas ocasiones los medios niegan ese derecho a la información a la ciudadanía, al autocensurar algunas cuestiones que no convienen a sus intereses publicar. Muchas veces en nombre de la libertad de expresión se cae en una situación prácticamente de delito en el uso de la información, o de alterar, incitar al desorden público o a una revuelta. Pero por otra parte tenemos aquella información que es manipulada exprofeso por el medio periodístico o por el periodista, o cuando se aplica la *mordaza*, obligando a callarse a un periodista o a un medio informativo, en nombre de algún interés".

Si en México, estimó, se promulga una reglamentación del derecho a la información será la población la que disfrutará los beneficios y se facilitará el trabajo de los informadores. "Es necesario que una nueva ley promueva un debate profundo y amplio en la sociedad. En este caso la iniciativa de las cámaras es una iniciativa muy importante, que aunque se pudo hacer desde hace veinte años no se hizo debido a que no existía, como ahora, un cambio en el panorama político".

"Y se debe reconocer que esos cambios en el panorama político, los ha generado la sociedad que no permanece estática, que es dinámica y ocupa siempre espacios de decisión".

—Según algunos expertos, la democracia de cada país se mide de acuerdo a la participación que tienen los medios de comunicación. ¿En el caso de México, como cree ha sido el comportamiento de los medios de comunicación para avanzar o retardar el paso por la democracia?

—Las comunicaciones son vitales en la creación del tejido democrático de una sociedad, pero hay otras cosas. El acceso por ejemplo en la educación es muy importante, el acceso a una fuente de trabajo, a servicios de salud, a que la calidad de vida mejore cada vez más. Así se mide la democracia. La democracia para mí es una medición en términos de calidad no en cantidad de cosas.

Empero, "la comunicación ocupa el núcleo central prácticamente de todos los procesos socioeconómicos, políticos y tecnológicos hoy en día. Y la información es prácticamente el nuevo factor clave del

modelo productivo. Es un factor clave para potenciar económicamente un país, pero también un factor clave para potenciar socioculturalmente a un país. Entonces depende también de la utilización de la información y de los medios de comunicación para potenciar la capacidad de la gente y para ofrecer oportunidad a la gente, para que pueda tener una calidad de vida más alta, porque con el crecimiento de la pobreza no lo tenemos".

Por último, se refirió al influjo de los medios en el caso de Chiapas. "El problema de Chiapas no se reduce al manejo de la información sobre Chiapas, el problema es mucho más profundo y no termina de ser expuesto de la manera más transparente quizás por la cantidad de intereses que hay. Chiapas ha puesto al descubierto algo que estaba como dormido, oculto o silenciado en la sociedad mexicana, el problema cultural, intercultural y la injusticia contra la población indígena y la exclusión sistemática que hace el estado de la población indígena", finalizó. (Mgh)

En el ámbito de antropología, los más importantes**Ocho años de convenios con el
Campus Santa Bárbara de la
Universidad de California**

El responsable de Intercambio Académico de la Universidad Autónoma de Querétaro, Francisco Javier Vallejo Jáuregui informó que esta institución renovó su convenio académico con la Universidad de California, Campus Santa Bárbara, en el que se contemplan una serie de programas de colaboración en docencia, investigación y extensión, pero principalmente movilidad académica de estudiantes y docentes.

Vallejo Jáuregui dijo que el convenio con esta institución es uno de los más antiguos, y que hace aproximadamente 8 años en los que se ha estado trabajando de manera conjunta —y cuyos iniciadores fueron el Dr. Manuel Luis Carlos, de la Universidad de California, Campus Santa Barbara y del Dr. Sergio Quesada de la UAQ—, se han mantenido intercambios primero en el ámbito de la antropología.

"Ahora y desde hace algunos años ya hay la posibilidad de que docentes y estudiantes de ambas instituciones realicen estancias cortas, tal es el caso de tres candidatos de nuestra universidad que tendrán la posibilidad de participar en aquella institución, en fecha próxima, dentro de diferentes programas. Uno en el Departamento de Estadística, otro en Bellas Artes y uno más en Derecho".

Dijo asimismo que dentro de este mismo convenio, el trabajo más inmediato corresponde al curso "Derechos de los Chicanos y Latinos en los Estados Unidos", que se impartirá en el verano, con una duración aproximada de tres semanas y que estará a cargo de los profesores Raymond Huerta, Denise Segura y Francisco A. Lomeli; los tres de la Universidad de California, Campus Santa Barbara.

Según mencionó participarán en este curso, estudiantes extranjeros que realizarán una estancia en la Universidad Autónoma de Querétaro, además de que los propios alumnos de esta institución tendrán la oportunidad de asistir a este curso.

El responsable del Intercambio Académico, indicó que otro convenio general de movilidad académica que se firmó en días pasados "es el que nuestra universidad estableció con Dickinson College, en Pennsylvania, el cual tiene una vigencia de tres años y se pretende que este abierto a todas las áreas de conocimiento y de ser posible crear a través de éste vínculos con otras instancias de aquel lugar.

Finalmente Vallejo Jáuregui dio a conocer que la dirección a su cargo realizó gestiones con la secretaria de Educación Pública, ANUIES, la Secretaría de Relaciones Exteriores y el departamento de Educación de los Estados Unidos para publicar un folleto que será distribuido en diferentes instituciones de Estados Unidos, los cursos para extranjeros que ofrece la universidad. En este folleto, dijo, aparecen los servicios que en este sentido ofrecen distintas instituciones en México, encontrándose dentro de las más importantes y con más tradición en este tipo de cursos y movilidad estudiantil, las Universidades Públicas de Guanajuato, Nacional Autónoma de México, Campeche, Veracruz, la UAQ y entre las privadas se encuentra la Universidad de Guadalajara.

El *Coyote cojo* anunció, en la edición del 4 de mayo de *El Nuevo Amanecer*, que dejará de deleitarnos con sus reflexiones en este semanario. Esta decisión, adujo, se apoya en motivos personales. Si hasta ahí se hubiese quedado, no tendría yo nada que decir, pues lo que cada quien hace o piensa en el ámbito de su intimidad no se puede discutir; simplemente se asume o ni siquiera se llega a saber. Pero si se hacen manifiestos los motivos a través de un periódico, entonces se vuelven públicos, quedan a la mano de todos, y ahora sí se les puede contestar.

Eso fue lo que sucedió, pues el *Coyote cojo* continuó argumentando: "(1) no comparto la idea de un medio en el que se escribe para el autoconsumo. (2) Es decir, que no se puede escribir para un reducido grupo de pseudointelectuales y (3) desperdiciar el espacio que se podría dedicar a informar a la sociedad y (4) también a formarla en la crítica a un estado de cosas por demás poco propicio para su libertad y su felicidad." Nótese que estoy colocando números entre paréntesis, al inicio de una idea, para que se vea en referencia a qué puntos ofrezco mis consideraciones siguientes:

(1) No me parece correcto que el *Coyote cojo* entienda que sus textos son para el autoconsumo; antes bien, él podría verlos como un ejercicio de intercambio amistoso-enemistoso. La nuestra es crecientemente una sociedad de solitarios en la que carecemos precisamente de interlocutores con los que podamos discutir críticamente nuestros puntos de vista, nuestras apreciaciones sobre lo que acontece y nos afecta. En tal contexto, es muy sano poder encontrar recursos, espacios y tiempos para entablar diálogos con otros hombres y, así, poder acercarnos a lo que piensan y hacen los demás. En tal práctica dialogante se cifra en gran parte la construcción y transformación de la sociedad y de las individualidades.

(2) Me desconcierta el *Coyote cojo* cuando dice que "no se puede escribir para un reducido grupo de pseudointelectuales". ¿Por qué piensa él que está haciendo tal cosa?, ¿a quiénes llama "pseudointelectuales"? Entre los lectores de *El Nuevo Amanecer* hay gente de muy diversos sectores sociales: miembros de organizaciones populares, universitarios, funcionarios (gubernamentales y empresariales), artistas y, en fin, miembros de la sociedad civil interesados en la información alternativa —es decir, no centrada en notas sociales, en la nota roja ni en la información que emerge exclusivamente de las fuentes oficiales políticas o de los negocios—; al contrario, muchos habitantes de nuestra entidad están preocupados porque en los medios masivos de Querétaro hay graves vacíos. Para estas personas, *El Nuevo Amanecer* representa un espacio específico que convoca eficazmente —aunque todavía de manera limitada— a las plumas críticas e independientes de la región, a los movimientos sociales, a las ONG, a individuos críticos y a diversos sectores sociales que resienten la marginación a que los someten la prensa, la radio y la televisión locales; consideran que, a través de este semanario, pueden dar a conocer sus actividades, sus intereses, sus logros, sus cuestionamientos, sus idearios respectivos y pueden establecer diálogos con sectores o individuos a los que por ningún otro medio se podrían acercar. Yo pienso que el reto que se nos presenta es, en lugar de abandonarlo,

El adiós del Coyote

NO DISCUTO LOS MOTIVOS PERSONALES

Gonzalo Guajardo González

justamente hacer crecer este espacio, acercarlo a nuevos núcleos sociales, abrirlo a un horizonte todavía más amplio de ideas e incrementar más la discusión a través de sus páginas.

(3) El querido *Coyote cojo* dice que no quiere desperdiciar el espacio que se podría dedicar a informar a la sociedad. Me pregunto, sinceramente, cuál es ese espacio. Por más que volteo a todos los rincones de nuestro entorno queretano no encuentro más que los medios convencionales (*Noticias*, *Diario de Querétaro*, estaciones de radio, *TVQ*, etc.), y estos han mostrado sobradamente, salvo algunas ocasiones muy honrosas, profundo desinterés por la palabra de la sociedad civil y de las clases subalternas. Justo de lo que nos quejamos insistentemente es de que no tenemos órganos para la difusión libre de las opiniones y de las iniciativas. En la UAQ y en el Instituto Tecnológico de Querétaro hay prensa que se podría considerar abierta, pero su difusión es de tan corto alcance que parece un sinsentido escribir allí si queremos llegar a espacios sociales más allá de los académicos.

(4) La idea con la que concluye su argumentación el *Coyote cojo* me parece altamente cuestionable; de ninguna manera puedo estar de acuerdo con ella. En efecto, dice que no va a seguir escribiendo para este reducido grupo, pues ello equivale a "desperdiciar el espacio que se podría dedicar a informar a la sociedad y —¡ajo!—, lo que viene me resulta inadmisible, también a formarla en la crítica a un estado de cosas por demás poco propicio para su libertad y su felicidad" (las cursivas son mías, para llamar la atención). En efecto, ¿quién de nosotros puede, realmente, "formar" a los demás?, ¿en qué alturas del Olimpo habitamos, que tenemos la superioridad y la autoridad para formar a los demás?, ¿en qué niveles de estulticia están esos pobrecitos, que —aún sin su solicitud ni su consentimiento— nosotros podemos tomarnos la atribución de formarlos? No es necesario que lo digamos; siquiera el pensar tales cosas parece sugerir que nosotros —los que escribimos— estamos por encima y por afuera de las imperfecciones de nuestra realidad, que controlamos perfectamente nuestras pasiones (o que no las tenemos) y que nuestro conocimiento carece de dudas y escollos: "vemos la realidad, tal cual es". ¿Los que estamos escribiendo pretendemos formar o, simplemente, compartir con otros nuestras ideas y nuestros intereses? ¿Nuestros comunicados son acercamientos pedagógicos a los pobres mortales, o son la expresión sincera de estos individuos —también enajenados y sufrientes— que se atreven a arrastrar el lápiz para encontrar eco en los demás?

Lamento la partida del *Coyote cojo*. Lo invito a que continúe en *El Nuevo Amanecer* (como invito a todos los lectores de este semanario a que escriban aquí sus colaboraciones). Pero, si persiste en irse, muy su decisión.

LOS DÉLFINES DEL DESIERTO

ANTO ENDO FOREVER!

Rafa Saavedra

Where's the beef?

"La vida realmente se repite a sí misma" se puede leer en una pared llena de graffiti al momento de emprender el ride de la nostalgia. "Nadie es inocente", gritaba veinte años atrás el tal Johnny Rotten. Pero eso no importa ahora; mejor baila, baila with the designer's music del disco-club o juega maquinitas mientras dure la fiebre; el jodido mañana no tardará en llegar.

Aquí se habla everything, pero ¿para qué? Nuestro Cristo Pos es skinhead, lleva piercings y un par de tatuajes too cool, que si se fijan bien, se puede leer en ellos un anticipo del dogma de los noventas: "Yo no fui, nadie me vio".

Nevermind, XE-TU

¿Cómo puedes describir el odio? Ya sé que todo es un proceso gradual de desgaste, un aprovechamiento ilógico del mínimo error para construir ruidos de pálidas mentiras. No quiero ni deseo confort o dar falsas esperanzas, por años el recorrido ha permanecido inmóvil. La búsqueda es inútil y la emergencia es una droga que fractura nuestra rutina, pero ¿para qué intentar cambiar lo que siempre ha sido lo mismo?

Fuck your dreams

He visto una guerra, una hambruna, una barbarie con distancia televisiva. Apartheid, limpieza étnica, cultural rape, narcopolitik, ruido industrial, crisis económica, depresión, el hoyo de la capa de ozono, niños de la calle y otros ejemplos son sólo frases y palabras que van y vienen, se reciclan y convergen. El mal futuro es un loop que se repite y repite. Nuestros muros no caen, permanecen inertes aniquilando cualquier rastro de glasnost como un impasible "Suicide on Board", como una happy meal para traumas modernos.

Vivíamos un engañoso progreso: la ciudad en pleno movimiento, la canción número uno, multitud de carros y las tiendas más bellas.

Eso fue antes, ahora el desempleo nos condena fría y cínicamente a la miseria, but people are people; en el internet me entero que los karmas colectivos hacen aerobics en Central Park, yo no paro de llorar. Can your hear me? Alguien levanta un cartel con una leyenda en rojo: "Free Charles Manson". Punk never died my surfing brother.

Caer no es perder

Me cansé de existir, aburrido por no saber qué es lo correcto en un mundo que no deja de dar vueltas. Si el verdadero pecador es el débil por estúpido, prefiero matarme ahora mismo; eso es mejor que permanecer inmerso en un sueño ácido que me heredaron sin factura.

¿Quién podrá ayudarme? Carajo, la vida no es una chapa de Smile y sin embargo con Funky Cold Medina aprendí a mover los pies. ¿Cómo hacer eso? ¿Ebrio de felicidad? Cabe mencionar que casi siempre me aterro en un día sin tele.

Yeah, whatever

Aún hay más... los mass media editan fríos mensajes en dosis de cordero, dulces psíquicos para la perfecta sodomización del sueño que un día Warhol nos prometió. ¿Qué nos

Para los que se atreven a ser como son

Señor y/o señora lector(a) de *El Nuevo Amanecer*: ¿sabe usted a qué se dedican sus hijos(as) en los ratos de ocio? Muy probablemente responderá que asisten a la disco, o hacen deporte, o hacen que trabajan, o hacen que van a la escuela... ¿Seguro(a)? Le informamos que hay una franja de la juventud —en ascenso— con una visión distinta: acaso su hijo(a) podría ser pintor(a), escritor(a), músico, pro-ecologista, neo-hippie, skate, punk, homosexual, lesbiana, tatuador(a) y/o tatuado(a), anarquista, skin-head, rasta, miembro de alguna ONG, straight-edge, raver, tagger, etcétera. Son las personas que se atreven a ser como son. O parafraseando al escritor argentino Ernesto Sábato: es la juventud resistiendo con todo y contra todos.

Con esta entrega, iniciamos *Los delfines del desierto*, sección que como objetivo primordial tiene el encargo de difundir el otro lado de la moneda en lo que a manifestaciones (contra) culturales juveniles se refiere (música, cómic, literatura, etcétera). Y para empezar, queda con ustedes, amables lectores(as) de este semanario, el escritor tijuaneño Rafa Saavedra (editor de los fanzines *Al Centro de la Rabia* y *Velocet*, además de colaborar en las revistas *Moho* y *Nitro*, entre otras actividades): relatos de un joven fronterizo que ve y experimenta en carne propia la decadencia del país, del mundo, drogas, tecnología, deshumanización... simplemente un día en la vida de una buena parte de la juventud de fin de siglo.

Coordinación:
Jorge Luis Coronel Vázquez

queda por hacer? Reinventar los códigos, la familia, la política, la tolerancia y borrar a aquellos maldrogados por el poder de los signos, fieles a un supuesto ideal, a ese pedestal tah high: Trump, shopping malls, BMW, crac. lead or die.

Ah, the awesome 80's y esa adolescencia tan alta en consumo: Calvin Klein, Trix, The Face, Rolex, videocámaras, MTV, computers. ¿Y qué quieren? We're from the Atari generation, plastic babies sin ilusión que por inercia escuchaban a The Clash, techno y mucho indie rock. Yes, corporate rock sucks.

Don't believe the hype

Hoy somos menos idealistas, más apáticos. No tenemos moral, tenemos conveniencias. ¿Ellos? Ellos están muriendo de sida y desidia. Recuerda, esta broma ya dejó de ser divertida, pero antes cómo nos divertía. ¿O no?

Textos tomados del libro *Esto no es una salida. Postcards de ocio y odio*, de Rafael Saavedra, Ed. La Espina Dorsal (Colección Narrativa) y Programa de Apoyo a las Culturas Municipales y Comunitarias (PACMYC), Tijuana, BCN, 1a. Ed. 1995.

El mexicano del Titanic...

■ 12

iban en el interior del barco empezó a subir de tono, el barco se inclinó levemente, fue entonces cuando Manuel recordó que tenía boleto de primera clase, y que por lo tanto tenía asegurado su lugar en las lanchas salvavidas, corrió hacia un oficial que ayudaba a los pasajeros a subir a una de ellas, mostró su boleto y este le ayudó a subir, vio gente desconcertada preguntándose si eran víctimas de una broma o de un secuestro. El oficial les confirmó, que habían sido alcanzados por un iceberg.

Entonces Manuel volteó al mar y se dio cuenta que ya varias lanchas surcaban el oscuro océano con gente vestida lujosamente, volteó a ver la cubierta y seguía la confusión, mientras algunas personas gritaban que los salvaran, que salvaran a sus hijos, los cuales ofrecían a la gente que estaba dentro de la lancha, hubo otra fuerte sacudida y el agua penetrando al barco y arrasando con todo, mujeres llorando y gente tranquila, incluso pasajeros acomodados, hombres que se despedían de sus esposas, que no querían abandonarlos, niños gritando por el atropellamiento, madres buscando a sus hijos, niños perdidos, hombres ya resignados e hipnotizados mirando al mar que se aprestaba a devorarlos, personas rezando, los músicos de la banda tocando serenamente en la cubierta.

Y de pronto, entre la multitud a la que los oficiales prohibían el paso a la lancha se desprendió la mujer de mirada triste que había visto horas antes en la cubierta, hermosa, pero con una belleza sencilla y triste que la hacía parecer más interesante, y que en medio de sollozos pidió ayuda pues era el último bote salvavidas; las mujeres enojadas se indignaron ante la petición, los aparentemente caballeros ingleses que ya estaban instalados hicieron oídos sordos y se pusieron a platicar entre ellos. "Por favor", continuó la mujer desesperada, "tengo un hijo que no tiene a nadie más, háganse cargo de él, soy lo único que tiene, ayúdenlo", terminó con los ojos llorosos y la angustia reflejada en ellos.

Entonces Manuel, el eminente abogado y político, el padre de familia, el extraño pasajero mexicano que cenó con los ingleses de la primera clase, sintió un golpe en la conciencia y recordó a sus pequeños hijos, imaginando la escena: el pequeño hijo de la inglesa triste, esperando en vano a su madre. Se dijo para sí mismo: "Voy a desmostrarle a estos frios ingleses que un mexicano puede ser más caballeroso que ellos. Mis hijos tienen a mi esposa, no quedarán desamparados".

Le hizo una señal al oficial que ya estaba realizando los trámites para bajar a la lancha, le pidió ayuda para bajar de ella, mientras los demás pasajeros lo miraban con asombro desdeñados, y emocionado le dijo unas palabras al oído a la dama que no cesaba de agradecerle, diciéndole que ese acto jamás lo olvidaría, que llevaría su recado, que le agradecía a nombre de ella y de su hijo, dándole un beso en la mejilla. Manuel estuvo a punto de derramar una lágrima pero se contuvo, ayudó a bajar la lancha, vio la mano de la mujer despidiéndose y los ojos llenos de agradecimiento, y pensó que acaso acababa de cometer la peor tontería de su vida, mientras el oficial lo palmeaba alabando su acto de caballero.

La gente rompió el cerco de los oficiales y en un intento vano por alcanzar la lancha algunos se arrojaron a las heladas aguas, otros se quedaron con la mirada perdida en su última esperanza, que ya se alejaba rápidamente, otros lloraban y Manuel sintió que estaba a la altura de cualquier caballero inglés, y ese honor ya no se lo quitaría ni el océano.

Pensó otra vez en su esposa, en como recibiría la noticia, y en sus hijos: ¿lo verían como a un héroe o como un tonto que los privó de su presencia por ayudar a una mujer desconocida? Volvió a mirar al cielo estrellado y recordó la estrella fugaz: la inglesa también debió haberla visto, quizá antes que él, por eso la suerte fue para ella...

Era una bella tarde soleada cuando un automóvil cruzó el centro de Veracruz, algunos peatones alcanzaron a distinguir a una hermosa mujer de ojos verdes y tristes, de cabello de oro; el auto se detuvo ante una casa de gruesos muros y cercada por palmeras: la mujer descendió y se vio que llevaba a un pequeño niño de la mano. Tocó la aldaba del portón varias veces. Le abrieron. La condujeron a un salón grande y fresco lleno de plantas. Una mujer la esperaba sentada en un sillón gris. Se saludaron. Hubo silencio por unos segundos.

Entonces la extranjera habló en mal español: "su marido fue un héroe, siempre le estaré agradecida. Me pidió que le dijera que siempre lo amó, que se sintieran orgullosos de él, que lo recordaran con felicidad, que Dios los protegiera... Si yo pudiera... ayudar... de algún modo..."

No es necesario —contestó la matrona— yo tenía interés en conocerla después de leer su carta, por lo demás jamás dudé que mi esposo sería un hombre hasta el final; cuando me enteré de su muerte no imaginé que había dado su vida por salvar a una desconocida, tengo que confesarle que cuando lei su carta la odié porque mi esposo le cedió su derecho a vivir, ahora que veo a su pequeño hijo, pues yo tengo cuatro, el más pequeño de la edad del suyo. Debo decirle que toda la vida recordarán a su padre como un héroe, y yo aumenté mi amor y respeto por él.

Entonces las mujeres quedaron en silencio, recordando al único pasajero mexicano del Titanic.

Mientras los demás duermen...

Hombres a la carta...

El ballet Tex Mex, que baila cada miércoles en Los de a caballo, por ejemplo, además de su presentación semanal, tienen en promedio 12 presentaciones mensuales dentro de Querétaro y otras ciudades como Irapuato, Salamanca, Celaya, San Juan de Río, México, Acapulco y Guadalajara

Rubén Cisneros, Iliana Juárez, Magoli Robles y Bernardo Yela

Una noche cualquiera en una casa de familia de la ciudad, nos encontramos a un grupo de mujeres reunidas. El fin no es precisamente religioso o para discutir problemas nacionales o la trascendente vida de María Inés ex de San Millán. Estamos ni más ni menos que en la espera de *El cubano*, *El zorro* y *El monje*, quienes deleitarán a las asistentes con su show, que no es ni musical ni cómico. Ellos son *strippers*, hombres dedicados a la venta de placer.

Durante años la prostitución ha sido considerada un oficio exclusivo de las mujeres, sin embargo, con el cambio de roles entre hombres y mujeres en las últimas décadas, brotó en forma organizada la prostitución masculina. La prostitución masculina es un tabú que la sociedad, a dos años del tercer milenio, se niega a aceptar y enfrentar. Aunque en los subterráneos el argumento es indiscutible: ¡Si los señores tienen derecho a comprar placer, las mujeres por qué no!

¿Pero hasta dónde este tipo de espectáculos es comparable con la prostitución femenina? A pesar de la supuesta igualdad que representa esta nueva opción, el trabajo de un stripper no es tan difícil como el de una chica de la vida fácil. El stripper no tiene la necesidad de exhibirse en una esquina y pasar noches enteras en espera de algún cliente. El sistema de mercadeo es diferente, la mayoría de sus contrataciones son vía telefónica, a través de un agente o directamente con ellos, y las ganancias distan de ser equiparables. Los precios por bailar en una fiesta privada varían según el número de bailarines: por tres se pagan mil pesos, por dos 600 y por uno sólo el precio asciende a 500. El medio para ofrecer sus servicios también varía, no hay necesidad de exhibir la mercancía al público en general, sino que se promocionan a través de tarjetas de presentación en las fiestas y lugares donde ofrecen su show.

En Querétaro no existe un lugar establecido donde las mujeres puedan ir a disfrutar del placer visual que venden los *strippers*, y no es por falta de bailarines o empresarios en la ciudad que estén dispuestos a crear un centro para mujeres, sino que las autoridades hasta ahora no han permitido el establecimiento de un lugar de este tipo. La pregunta aquí sería: ¿cómo es que operan lugares similares para hombres, como *Fiesta Charra* o *La Yegüita*? o bien: ¿cómo es que las autoridades los permiten?

La única opción conocida para ver hombres desnudos en Querétaro es el

ballet *Tex Mex*, un espectáculo del grupo de *strippers* *Sexy Boys* que se presenta cada miércoles en *Los de a caballo*, ubicado en los límites de la ciudad, en el municipio de Villa Corregidora, donde las leyes sí permiten estos espectáculos. Claro, con la pequeña diferencia de que no se desnudan totalmente.

En realidad, los *strippers* por lo general no se exhiben por completo. A pesar de quitarse totalmente la ropa en las fiestas privadas, hacen uso estratégico de sus manos para cubrir la pequeña diferencia. Además de esto, entre sus políticas están no dejarse tocar algunas zonas y cancelar el show si alguna espectadora «des falta al respeto». opciones que en la mayoría de las veces las mujeres dedicadas a la venta de placer no tienen.

A diferencia de una prostituta, un hombre que vende su cuerpo es menos marginado y segregado socialmente, ellos tienen derecho a llevar una vida decente y no son señalados por su oficio, incluso en muchos casos son admirados por tener el valor de desnudarse ante el público, por lo «aventados» que son, por su físico y por un sin número más de razones.

Estos son factores que han incrementado el número de hombres dedicados a la venta de placer visual, a través de este oficio buscan realizar sus fantasías y alimentar al mismo tiempo su ego de hombres, por lo que no es raro encontrar en este sector a profesionistas que encuentran una mejor remuneración en el oficio que ejerciendo sus carreras.

Los *strippers* generan diferentes opiniones. Desde las que ven este tipo de espectáculos como una muestra de la decadencia de la moral y las buenas costumbres, hasta las posturas feministas que defienden la igualdad y con ésta su derecho al placer y a este tipo de shows. El oficio del placer muestra a los *strippers* como objetos sexuales que cumplen con un estereotipo definido: altos, musculosos, con abdomen perfecto y con un buen trasero.

En un *stripper* show las espectadoras se muestran eufóricas mientras los bailarines se van quitando la ropa sensualmente al ritmo de diferentes géneros musicales. Tras unas copas las clientas se desinhiben dejando de lado todas «las buenas costumbres» y el comportamiento «correcto para una mujer decente», llevándolas a tocar, morder, arañar, desnudar y hasta a quemar con cigarrillos al bailarín.

El mercado para este tipo de espectáculos es principalmente el de las despedidas de soltera, reuniones sólo para mujeres que les permite improvisar espacios exclusivos de su género. Las clientas son por lo general de clase media y alta, obviamente que pueden pagar los servicios de lujo de los bailarines especializados.



DOCE PRESENTACIONES ALMES

Pero ¿qué pasa por la mente de un *stripper*? ¿cuáles son sus motivaciones? ¿cómo se preparan?

La mayoría de ellos llegan al oficio atraídos por el dinero fácil. El oficio es capaz de proveer un buen nivel de vida, ya que en términos económicos la oferta de bailarines es baja y la demanda alta, por lo que las ganancias son considerables. El ballet *Tex Mex*, que baila cada miércoles en *Los de a caballo*, por ejemplo, además de su presentación semanal, tienen en promedio 12 presentaciones mensuales dentro de Querétaro y otras ciudades como Irapuato, Salamanca, Celaya, San Juan de Río, México, Acapulco y Guadalajara.

Para un profesional del desnudo, el aspecto físico es muy importante, y entre más se apegue al estereotipo mejor, pero quizá la preparación más importante para alguien dedicado al oficio es la preparación mental: poder controlar el cuerpo y los instintos, y algunas veces transmitir sensaciones y emociones que no están sintiendo realmente o por el contrario controlar la excitación y sus muestras visibles. Con el tiempo los profesionistas del sexo se van acostumbrando a su trabajo, a través del bloqueo de sus sentimientos y la mecanización de sus cuerpos logran realizar un trabajo automático y rutinario en cada show.

Este tipo de espectáculos cada vez son más comunes en nuestro país y no sería extraño que dentro de poco en Querétaro asistiéramos a la inauguración de un centro dedicado a la exhibición del cuerpo masculino. ¿Sería inmoral? ¿lo aceptaría la sociedad queretana con su aparente tradicionalismo y conservadurismo? Antes de hacernos estas preguntas habría que responder algunas otras cosas como: ¿qué se está haciendo con la prostitución callejera de las avenidas Pasteur y Universidad?, ¿por qué hay centros de placer para hombres y quién los permite? ¿No es la misma sociedad queretana quien demanda los servicios de prostitución que en público combate y reprueba? Después de reflexionar un poco quizá lleguemos a la conclusión de que la prostitución en Querétaro es parte del paisaje cotidiano, que al igual que los arcos y el centro histórico tiene su historia y sus personajes.

Pánfilo y Primitivo

¡HA DE SER POR
LOS CALORES!

Sigifredo Soltero Alvidrez

—Entonces qué, don Pánfilo, ¿con que aliándose con Cuauhtémoc?

—Para nada, ¿de qué habla?

—¿Pues no dijo ya Chente al *New York Times* que si él resulta candidato de su partido y Cuauhtémoc del de él, si faltando un mes para las elecciones Cuauhtémoc va adelante Chente declina en favor del hijo del general?

—Creo que fue un malentendido o error de traducción, porque está bien que Chente es medio acelerado pero no creo que haya dicho eso.

—¿Y por qué no? ¿no acaso el objetivo número 1 de Chente en el 2000 es sacar al PRI de Los Pinos?

—El objetivo número 1 de mi partido en el 2000 es lograr que nuestro candidato gane. No trabajamos casi 6 décadas para entregarle la silla presidencial nada menos que al hijo del Presidente en contra de cuya ideología nacimos.

—Entonces ¿anda mal Chente?

—Ya le dije que me inclino a pensar que hay un mal entendido. El asunto sería demasiado grave para ser cierto. Yo prefiero pensar bien de las personas.

—Pero no me diga que en su partido no hay personas que estarían de acuerdo en esa táctica, con tal de derrotar al PRI.

—En mi partido, don Primitivo, las candidaturas no son propiedad de quien las representa, sino del partido mismo. Aún en el supuesto caso de que uno de nuestros candidatos quisiera declinar en favor de un candidato de otro partido, la decisión tendría que salir de una convención similar a la que eligió al candidato, y no solo de él.

—Por lo tanto, se debe entender que Chente se aventó a especular sin consultar con la dirigencia de su partido.

—No hace falta consultarla. Basta con revisar los principios ideológicos y los estatutos.

—No hace falta consultarla. Basta con revisar los principios ideológicos y los estatutos.

—Y por lo que se vió, le llovió duro, ¿verdad?

—Pues sí. Primero que gane la convención, y después se sienta candidato. Eso de querer jinetear los becerros antes de comprar la vaca, como que es mucho adelantarse.

—Y además puso a jinetear becerros también a Cuauhtémoc, quien tampoco tiene segura la candidatura de su partido. —Pero le insisto, don Primitivo. Tal parece que todo fue un mal entendido que Chente ya aclaró. Ya podemos respirar tranquilos.

—El que no pudo respirar tranquilo la semana pasada fue su amigo Lorence, ¿no? Fíjese, tal parece que el ejemplo de Clinton está cundiendo demasiado, y ya hasta los empleados de quinto nivel se quieren pasar de lanzas con las secres, comprometiendo con su conducta a sus jefes.

—Ha de ser por la primavera y los calorones que nos azotan. Ahora resulta no sólo en la sierra hay fuego.

—Pues los incendios hay manera de apagarlos, pero para el fuego interior no hay extinguidores que sirvan.

—Pues habrá que inventar un antídoto contrario al Viagra, que ya llegó a nuestro país.

—Total que el Congreso fue noticia de 8 columnas casi todos los días de la semana pasada.

—Pues sí, pero por un asunto nada agradable. O no me diga que a usted le hizo mucha gracia que el estado de Morelos haya sido noticia de cada hora.

—Pues no, eso de que Carrillo se va, que siempre no, que si no hay interino...

—Pues hay que darles carrilla a los diputados, para que se pongan de acuerdo y ya se vaya.

—¿Cuáles diputados? ¿para que se vaya quién?

—¿Qué no estamos hablando de Morelos?

—Perdón. Yo ya le iba a decir que finalmente se fue, pero hablaba de alguien de aquí.

EL NUEVO
AMANECEER
DE QUERETARO

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS

SAN JUAN DEL RIO

San Juan del Río, Qro.

semana del 18 al 24 de mayo de 1998

\$ 2.00

Dirección Municipal de Desarrollo Agropecuario

Siembra de peces en bordos de SJR

Se integrarán grupos destinados a la acuicultura rural en el municipio de San Juan del Río, así lo informó el coordinador del área agrícola de la Dirección Municipal de Desarrollo Agropecuario, Manuel Francisco Santoyo Martínez.

Indicó que se instalarán en los bordos de las comunidades de Cazadero, Rancho de Enmedio, San Antonio Zatlauco, Tunamanza y el Chaparro, en donde se realizará la siembra de carpa y lapia como fuente alimenticia de estas comunidades.

El coordinador del área agrícola, comentó que "este programa se realiza en coordinación con la Semarnap y apoyará con asesorías para que los resultados sean óptimos,



Un aspecto de los festejos por la unidad familiar.

por lo que se pretende que este programa se lleve a cabo en todos los bordos del municipio y de forma permanente".

Investigan «cadena delictiva» de abigeato

Sistema de consulta para adquisición de vehículos

En un encuentro con periodistas en el municipio de San Juan del Río, el Procurador General de Justicia, Julio Senties Laborde, convocó a la ciudadanía a reflexionar sobre el fenómeno de la delincuencia—expresamente el robo de vehículos—, y cambiar de actitud "porque la solución de los asuntos no sólo compete al gobierno".

Al señalar que el gobierno del estado no excluye su responsabilidad, el procurador habló sobre la estrecha colaboración que existe para combatir este problema, entre corporaciones policíacas y la administración municipal de Gilberto Ortega Mejía.

"El robo del automóvil implica que haya un gran mercado y en esto la ciudadanía puede participar no comprando refacciones usadas sino en las agencias autorizadas, además de no adquirir vehículos de dudosa procedencia", indicó. Y advirtió: "No es demagógico decir que la prevención y el combate del delito corresponde a la sociedad con su gobierno, por eso es necesario que se revisen las sanciones de todas las conductas que están integradas a una cadena delictiva".

Al referirse al asunto de los vehículos robados, Senties Laborde informó que se establecerá un sistema de consulta para que las personas que quieran adquirir un automóvil usado, sean orientadas adecuadamente y que su compra sea legítima. "Este archivo de datos será complementado con el Registro Nacional de Vehículos robados, a cargo de la Procuraduría General de la República", dijo.

Por otra parte, al referirse al delito de abigeato, Senties aseguró que en siete de los 18 municipios existe este problema. "De esos municipios la mayoría están dependiendo de esta subprocuraduría regional, pero donde más nos preocupa este delito es en San Juan del Río y Amealco, y más en este último porque tiene el primer lugar en el estado".

Para enfrentar este tipo de delitos, el procurador dio a conocer que derivado de una reunión efectuada en San Luis Potosí, se

convino en coordinar esfuerzos con las procuradurías de ese estado, Aguascalientes, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, Tamaulipas, Veracruz y Michoacán.

Indicó que analizarán conjuntamente toda la cadena delictiva para ver dónde se comercializa esa carne, si se cumplen o no requisitos de control sanitario y de tránsito, el lugar para sacrificar el ganado, que los rastros exijan que los introductores de ganado acrediten su procedencia y combatir la comercialización de la carne al margen de la ley.

EL MEXICANO DEL TITANIC

Recreación imaginaria de un hecho real. Esta historia está basada en el único mexicano que viajó en el Titanic: Lie. Manuel Uruechurto, y en el acto caballeroso que realizó

El Lobo Estepario/II y última

Manuel tuvo un mal presentimiento, como si hubiera tenido un acercamiento con el diablo en la figura del iceberg gigantesco, tuvo miedo aunque después lo desechó al ver jugar a los pasajeros, pensó en sus hijos y en su esposa, en el puesto político que lo esperaba, en sus amigos. De pronto empezó a sonar la alarma y vió al personal del barco apresurando a los pasajeros, mujeres gritando y de pronto alguien cruzó a su lado, gritando aterrizado: "Se hunde el barco!"

No alcanzaba a reaccionar del todo, pues aún había gente bromeando con los oficiales al decirles que ese barco no podía hundirse, que no exageraran el asunto o que les regresaran el importe de sus boletos, que les permitieran regresar al salón a seguir la fiesta, algunos llevaban botellas en la mano o sus copas, otros fumaban ceremoniosamente sus puros...

Sin embargo, el griterío de las clases bajas que

Don Pepe y Lupe

ERAN
NUESTROS...

Julián Alvarez Cervantes

Dos sucesos luctuosos notables se dieron el pasado mes de abril en nuestro municipio. Uno de ellos fue el lamentable fallecimiento de don José Manuel Layseca; otro el aniversario de la muerte de J. Guadalupe Guerrero Ugalde.

Dolorosa para sus seres queridos su irreparable pérdida, lo fue asimismo para quienes, ligados al periodismo, los trataron personalmente.

Aunque en fechas diferentes, el semanario *La Opinión* recogió los comentarios de ambos y nutrió su acervo editorial. En la información, la crónica o el artículo se dio su participación. Ambos se desempeñaron asimismo en cargos importantes en la citada publicación: como gerente J. Guadalupe Guerrero desde el momento en que *El Plan de San Juan* y *El Heraldo* se fusionaron a finales del 53 para dar un paso al semanario hasta el final de su primera época; don Pepe como director en la segunda etapa del periódico.

Si bien Lupe trabajó diversos géneros dentro de la actividad periodística, se realizó, no obstante, como columnista ameno y perspicaz; don Pepe se perfiló desde la incursión en el medio como articulista ejerciendo el periodismo de lucha denunciando la corrupción y la ineficiencia de nuestros gobernantes.

Fundador de *El Heraldo*, que también volvió a editarse después de años de haber desaparecido, Lupe fue además corresponsal de *La Prensa* y del *Amanecer*, colaborando también en las revistas *Proyección* y *Presencia*, dirigidas por don Pablo Cabrera. Con su participación en el diario local y la creación de la revista *Agenda Social* culmina su carrera periodística.

Las colaboraciones del señor Layseca fueron publicadas en algunos semanarios y revistas, destacando las que hizo para *Versión de Provincia* y el semanario que dirigió.

Así, la labor de ambos en esta actividad se reconoce fecunda y sus escritos en las páginas de los periódicos mencionados quedan como testimonio de su inteligencia y sensibilidad. Pero además ambos trascendieron y se proyectaron como dos personalidades. No en vano una persona del pueblo, al saber de la muerte de don Pepe le dijo a su hijo Francisco: "Se nos fue don Pepe" y agregó: "a nosotros, por que don Pepe era nuestro, de San Juan del Río".

Del mismo modo hace cuatro años, pudo, debió decirse: se nos fue Lupe. La extensión del significado se daría por equivalencia.

Requiem.